
 

 

 

Стенограмма 

очередного двадцать второго заседания 

Думы Ставропольского края шестого созыва 

 

 

Здание Ставропольского Дворца культуры и спорта. 

г. Ставрополь, ул. Ленина, 251. 

31 мая 2018 года, 10 часов. 

 

Здание Думы Ставропольского края. Зал заседаний. 

г. Ставрополь, площадь Ленина, 1. 

31 мая 2018 года, 12 часов 20 минут. 

 

 

 

Председательствует председатель  

Думы Ставропольского края 

Г.В. Ягубов 

 

 

 

 

 

Председательствующий. Добрый день, уважаемые депутаты, уважае-

мые приглашенные! В составе Думы Ставропольского края шестого созыва 

50 депутатов. На заседании присутствует 45 депутатов. 

Двадцать второе заседание Думы Ставропольского края является право-

мочным и объявляется открытым.  
 

(Звучит Гимн России) 

На сегодняшнее заседание Думы приглашены: Владимиров Владимир 

Владимирович – Губернатор Ставропольского края, Гаевский Валерий Вени-

аминович – член Совета Федерации Федерального Собрания Российской Фе-

дерации, представитель Думы Ставропольского края; Бондаренко Елена Ве-

ниаминовна – депутат Государственной Думы Федерального Собрания Рос-

сийской Федерации, Ищенко Александр Николаевич – депутат Государ-

ственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации, Казакова 

Ольга Михайловна – первый заместитель Председателя Комитета Государ-

ственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации по культуре, 

Кузьмин Михаил Владимирович – заместитель председателя Комитета Госу-

дарственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации по при-

родным ресурсам, собственности и земельным отношениям; Ушаков Сергей 
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Дмитриевич – главный федеральный инспектор по Ставропольскому краю 

аппарата полномочного представителя Президента Российской Федерации, 

Бочаров Юрий Юрьевич – федеральный инспектор по Ставропольскому 

краю аппарата полномочного представителя Президента Российской Федера-

ции, Мухаметов Эдуард Ревович – исполняющий обязанности прокурора 

Ставропольского края, Хомутов Владимир Анатольевич – исполняющий обя-

занности начальника Главного управления Министерства внутренних дел 

Российской Федерации по Ставропольскому краю, Морозова Галина Михай-

ловна – начальник Главного управления Министерства юстиции Российской 

Федерации по Ставропольскому краю, Олехнович Николай Николаевич – 

начальник управления Федеральной службы войск национальной гвардии 

Российской Федерации по Ставропольскому краю, Захарова Марина Анато-

льевна – руководитель Управления федеральной службы судебных приставов 

по Ставропольскому краю, Ковалев Иван Иванович – первый заместитель 

председателя Правительства Ставропольского края, Прудникова Ольга Ни-

колаевна – заместитель председателя Правительства Ставропольского края, 

руководитель аппарата Правительства Ставропольского края; Афанасов Ни-

колай Николаевич – заместитель председателя Правительства Ставрополь-

ского края, Золотарев Александр Евгеньевич – заместитель председателя 

Правительства Ставропольского края, министр строительства и архитектуры 

Ставропольского края; Кувалдина Ирина Владимировна – заместитель пред-

седателя Правительства Ставропольского края, Скворцов Юрий Алексеевич – 

заместитель председателя Правительства Ставропольского края, Митрополит 

Ставропольский и Невинномысский Кирилл, Мальцева Ольга Александровна – 

секретарь избирательной комиссии Ставропольского края, Колесников Андрей 

Алексеевич – председатель Контрольно-счетной палаты Ставропольского 

края, Грибенник Дмитрий Анатольевич – представитель Губернатора Ставро-

польского края, Правительства Ставропольского края в Думе Ставропольско-

го края; Афонина Елена Алексеевна – руководитель Управления федеральной 

налоговой службы по Ставропольскому краю, Тапсиев Игорь Сергеевич – ру-

ководитель управления Федерального казначейства по Ставропольскому краю, 

Адаменко Светлана Викторовна – Уполномоченный по правам ребенка в 

Ставропольском крае, Селюков Алексей Иванович – Уполномоченный по 

правам человека в Ставропольском крае, Гоноченко Алексей Алексеевич – 

председатель Ставропольской краевой общественной организации ветеранов 

(пенсионеров) войны, труда, Вооруженных сил и правоохранительных орга-

нов; Кашурин Николай Иванович – председатель Общественной палаты 

Ставропольского края, Мощенко Кирилл Вадимович – председатель Моло-

дежного парламента при Думе Ставропольского края, Козлов Владимир 

Ильич – председатель Ассоциации "Совет муниципальных образований 

Ставропольского края", глава администрации Изобильненского городского 

округа; Колягин Георгий Семенович – председатель Ставропольской город-

ской Думы.  

На заседание приглашены и прибыли руководители краевых органов 

исполнительной власти Ставропольского края, руководители территориаль-
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ных органов федеральных органов государственной власти в Ставрополь-

ском крае, руководители органов местного самоуправления муниципальных 

районов и городских округов края, руководители органов местного само-

управления городских и сельских поселений Ставропольского края, руково-

дители промышленных предприятий края, руководители сельскохозяйствен-

ных и перерабатывающих предприятий Ставропольского края, заслуженные 

работники социальной сферы, представители общественных и политических 

организаций Ставропольского края, члены Общественной палаты края, Мо-

лодежное правительство края, Молодежный парламент при Думе Ставро-

польского края, Совет молодых депутатов Ставропольского края, активисты 

волонтерских движений, руководители некоммерческих молодежных орга-

низаций, победители грантовых конкурсов, представители религиозных и 

национальных организаций, представители творческой интеллигенции, рек-

торы высших учебных заведений Ставропольского края, представители Гу-

бернатора Ставропольского края в муниципальных образованиях края, пред-

ставители средств массовой информации. 

Уважаемые друзья, вношу предложение избрать в состав секретариата 

заседания Думы депутата Раздобудько Алексея Викторовича и депутата Юн-

дина Андрея Николаевича. Будут ли замечания по персональному составу 

секретариата? Нет замечаний. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы избрать в секретариат заседания 

Думы депутатов Раздобудько Алексея Викторовича и Юндина Андрея Нико-

лаевича, прошу проголосовать карточками для голосования. Кто за? Против? 

Воздержавшиеся? Единогласно решение принято. 

В соответствии со статьей 23 Регламента Думы при проведении откры-

того голосования без использования электронной системы подсчета голосов 

секретариат заседания проводит подсчет голосов. Прошу секретариат занять 

свои места.  

Уважаемые коллеги, проект повестки дня у вас имеется. Есть предло-

жение принять данный проект повестки дня за основу. Не будет возражений 

у депутатов? Нет. Кто за то, чтобы принять проект повестки дня сегодняш-

него заседания за основу, прошу проголосовать. Кто за? Против? Воздер-

жавшиеся?  

Прошу секретариат озвучить результат голосования. 

 

Юндин А.Н. Единогласно. 

 

Председательствующий. Спасибо. Решение принято. 

Есть ли у депутатов замечания или предложения по указанным в про-

екте повестки дня вопросам? Нет. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы утвердить повестку дня заседа-

ния Думы в целом, прошу проголосовать. Кто за? Против? Воздержавшиеся?  

Прошу секретариат озвучить результаты голосования.  

 

Юндин А.Н. Единогласно. 
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Председательствующий. Спасибо. 

Уважаемые депутаты, нам с вами необходимо утвердить регламент 

нашего сегодняшнего заседания.  

Предлагается для отчета и послания Губернатора Ставропольского 

края – до 45 минут, для вопросов и выступлений по отчету Губернатора 

Ставропольского края – до пяти минут, по другим вопросам – до 15 минут, 

для содокладов и заключений – до 7 минут, для выступлений в прениях – до 

пяти минут, для повторных выступлений в прениях и по порядку ведения за-

седания Думы выделить до трех минут. Первый перерыв сделать после рас-

смотрения первого вопроса на один час, а последующие перерывы делать че-

рез каждые полтора часа работы на 15 минут. После первого перерыва работа 

продолжится в зале заседаний Думы Ставропольского края. 

Уважаемые депутаты, будут ли замечания по регламенту заседания? 

Шум в зале. Что-то непонятно? Первый вопрос рассматриваем сейчас здесь, 

остальные вопросы, их 15, рассматриваем в зале заседаний Думы. Естествен-

но, не все смогут поучаствовать. Спасибо за поддержку.  

Кто за то, чтобы утвердить предложенный  регламент, прошу проголо-

совать. Кто против? Воздержавшиеся? Нет. 

Уважаемый секретариат. 

 

Юндин А.Н. Единогласно. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Итак, уважаемые депутаты, присутствующие, переходим к рассмотре-

нию непосредственно повестки дня. 

Слушается вопрос "Об отчете Губернатора Ставропольского края о 

результатах деятельности Правительства Ставропольского края за 

2017 год, в том числе по вопросам, поставленным Думой Ставрополь-

ского края, и о ежегодном послании Губернатора Ставропольского края 

о социально-экономическом и общественно-политическом положении в 

Ставропольском крае, включающем основные направления бюджетной 

и налоговой политики Ставропольского края на 2018 год". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, комитетом по 

экономическому развитию, собственности, инвестициям, курортам и туриз-

му. 

Уважаемые депутаты, хочу напомнить, что в соответствии с Регламен-

том Думы после заслушивания отчета Губернатора Ставропольского края де-

путаты Думы вправе задавать вопросы докладчику, высказывать свое мнение 

о деятельности Правительства Ставропольского края.  

После ответов на вопросы депутатов слово будет предоставлено пред-

ставителям депутатских объединений.  

По итогам заслушивания отчета принимается постановление. 

Приглашенные на сегодняшнее заседание могут задавать вопросы Вла-

димиру Владимировичу в письменном виде и передавать их в секретариат 

через дежурных в зале. Дежурных прошу встать. Все увидели.  
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Спасибо, присаживайтесь. 

Просьба разборчиво писать свои личные данные и адреса.  

Ответы на вопросы могут быть, по возможности, даны или сегодня, или 

направлены адресатам в ближайшее время. 

В сети Интернет осуществляется прямая трансляция нашего заседания, 

поэтому жители края имеют возможность услышать отчет и послание Губер-

натора в режиме реального времени. 

Уважаемые депутаты и приглашенные, слово предоставляется Губер-

натору Ставропольского края Владимирову Владимиру Владимировичу. 

Владимир Владимирович, пожалуйста.  

 

Владимиров В.В. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые 

депутаты, уважаемые приглашенные, средства массовой информации! Преж-

де чем начать свой доклад, отчет, послание, я бы хотел, чтобы мы все вместе 

поприветствовали людей, которые, может быть, в первый раз пришли за за-

седание Думы столь почетного собрания, – это наш Молодежный парламент. 

Он находится на втором этаже. Можете обернуться. 

Дети, встаньте, покажитесь, какие вы у нас замечательные. Спасибо! 

(Аплодисменты.) 

Это очень важно, что преемственность поколений Ставрополья всегда 

вызывала зависть у всех территорий. Я думаю, что сегодня это совершенно 

правильное решение.  

Теперь непосредственно к докладу. 

Год, который прошел с предыдущего послания, выдался одновременно 

и позитивным, и непростым. Мы пережили самое крупное стихийное бед-

ствие за последние 15 лет: паводок, который затронул 13 районов и городов 

края. Благодаря совместной работе нам удалось не допустить жертв, но мате-

риальный ущерб оказался значительным – тысяча наших жителей в той или 

иной степени утратили свое имущество, многие вообще лишились крова. 

Благодарю спасателей Министерства по чрезвычайным ситуациям, 

военнослужащих, сотрудников полиции, Росгвардии, всех, кто по долгу 

службы и по зову сердца поспешил в затопленные села на помощь попавшим 

в беду.  

Отдельно благодарю депутатский корпус за решения, которые позво-

лили протянуть людям руку помощи: в прошлом году за считанные дни было 

проведено два внеплановых заседания Думы Ставропольского края. Если вы 

помните, мы в этом зале собирались 24 мая, а потом 27-го, 29-го мая прово-

дили два внеплановых заседания. На них были утверждены наши инициати-

вы о расширении регионального резервного фонда. Это позволило открыть 

пункты временного размещения, обеспечить всем необходимым людей в них, 

а также увеличить размер выплат пострадавшим от стихии, который не ме-

нялся до этого почти полтора десятилетия.  

Для примера. Ранее ставропольская семья из четырех человек, полно-

стью лишившаяся имущества, могла рассчитывать на выплату до 54 тысяч 

рублей.  
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Решение, которое мы приняли в прошлом году позволили увеличить 

размер помощи только из краевого бюджета до 440 тысяч рублей, почти в во-

семь раз, и удвоить эту сумму Федеральным бюджетом. 

В чрезвычайной ситуации мы, весь край, власть и граждане, смогли 

сплотиться и справиться со стихией, и мы вынесли из паводка главный урок – 

нужно приложить все усилия для предотвращения угрозы, чтобы потом не 

ликвидировать ее последствия, а они были крайне тяжелыми: мы получили 

более 22 тысяч заявлений о предоставлении материальной помощи от по-

страдавших в результате бедствия. По ним были проведены выплаты по 10 тысяч 

рублей – 22 тысячи 332 выплаты на общую сумму более 223 миллионов руб-

лей; по 50 тысяч рублей – 4 477 выплат почти на 224 миллиона рублей, по 

100 тысяч – 4 705 выплат почти на 470 миллионов рублей. И это только из 

краевого бюджета без затрат на ликвидацию аварийной ситуации. 

Также мы получили заявления от людей, утративших жилье. Аварий-

ным признан 571 дом. В 2017 – 2018 годах выдано 316 государственных жи-

лищных сертификатов. С начала этого года министерство жилищно-

коммунального хозяйства приступило к выполнению регламента по погаше-

нию сертификатов первой, второй, третьей и четвертой очередей. Уже пога-

шено 144 из них на общую сумму 184 миллиона рублей.  

Эта работа идет непросто: мы на своем опыте познаем узкие места и 

жесткие углы законодательства, долгие обороты больших бюрократических 

машин, и мы еще очень далеки от того, чтобы сказали, что мы помогли каж-

дому, но не опустим руки, пока не добьемся именно такого результата.  

Сегодня главная задача – не допустить повторения пройденного. Еще в 

прошлом году, пока вода не сошла, Правительство Ставропольского края 

начало пересмотр системы противопаводковых мероприятий. В рамках пер-

воочередных действий сегодня уже укреплено более полутора километров 

наиболее опасной зоны на реке Кума в городе Зеленокумске, а также начато 

берегоукрепление по руслу Подкумка в Кисловодске, по Кубани в Невинно-

мысске, но самое главное, нам удалось достичь договоренности с Федераль-

ным центром о реализации полноценного комплексного плана противопа-

водковых мероприятий. Всего их запланировано более 60. Бо льшая часть 

средств будет выделена из федерального бюджета. 

Реализация этой программы позволит многократно повысить защи-

щенность от большой воды.  

Как вы помните, в прошлом году мы с вами объявили 2018 год на 

Ставрополье годом гражданской ответственности. В преддверии выборов 

Президента России это было особенно актуально. Вся страна и наш край 

вместе с ней выбирали, каким путем мы пойдем дальше, каким станет наше 

будущее. 

Что и говорить, выбор важнейший, и итоги показали, что ставропольцы – 

ответственные граждане своей страны. 18 марта на избирательные участки 

пришло 1 миллион 375 тысяч наших земляков, из них более 1 миллиона 418 ты-

сяч человек поддержали Владимира Владимировича Путина. Такие результа-

ты – подтверждение тому, что ставропольцы уверены в правильности 
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предложенного национальным лидером курса, доверяют Президенту России 

и готовы участвовать в достижении поставленных им целей и задач. Сегодня 

глава государства сформулировал их в Указе "О национальных целях и стра-

тегических задачах развития Российской Федерации на период до 2024 года". 

Президент подчеркнул, что поставленные в документе задачи должны 

быть решены для осуществления прорывного научно-технического и соци-

ально-экономического развития Российской Федерации, увеличения числен-

ности населения страны, повышения уровня жизни граждан, создание ком-

фортных условий для их проживания, а также условий и возможностей для 

самореализации развития таланта каждого человека. 

Таким образом, нам предстоит большой труд: необходимо оценить 

стартовые позиции, на которых находимся сейчас; разработать планы, кото-

рые позволят выполнить задачи, поставленные перед нами Президентом Рос-

сии. 

Сегодня ведутся первые расчеты, но очевидно, что на Ставрополье для 

выполнения указов потребуется десятки миллиардов рублей. Это колоссаль-

ная цифра. Мы понимаем нагрузку и должны точно рассчитывать свои шаги. 

Представители краевого минфина принимали участие в проходившем 

Петербургском форуме в консультациях о механизмах и способах исполне-

ния Указа Президента от 7 мая этого года. По итогам мы стали четче пони-

мать, как наиболее эффективно подготовиться к этой непростой работе. 

Россия для людей. Такую высшую цель поставил Президент в своем 

обращении к нации в день вступления в должность.  

Во многом Россия для людей начинается с веры граждан в свою страну, 

с видения возможности для развития, для труда, для жизни, которую она от-

крывает. Если этих перспектив нет, страна начинает поворот в никуда.  

В нашей недавней истории достаточно изломов, которые служат под-

тверждением верности этого тезиса. Самый явный перед нашими глазами – 

уже несколько лет усугубляется демографически яма, которая стала наследи-

ем девяностых. Тогда государство ослабло, дал трещину фундамент самого 

здания нашего общества, и очень многие молодые люди вынуждены были, 

что называется, "отсрочить" свою жизнь. Рождение детей они стали отклады-

вать на потом, когда все наладится. Наша сегодняшняя молодежь – это то са-

мое малочисленное поколение, родившееся в девяностых.  

Сейчас они вступили во взрослую жизнь, создают свои семьи, и наша 

задача поддержать их и дать им основу для той уверенности, которой так не 

хватало поколению их родителей.  

Чтобы понять, почему это так важно, приведу всего несколько цифр. 

В 2017 году коэффициент рождаемости в Ставропольском крае составил 11,5 на 

тысячу человек населения и снизился за год на полтора процентных пункта. 

За последние два года значительно замедлилась динамика естественного 

прироста населения. Во многих других регионах России схожая ситуация.  

Дальнейшее раскручивание этой отрицательной спирали означает угро-

зу для сохранения нашего народа и нашей страны. Здесь настоящий вызов. 

Ответить на него нас призывает история и поручает наш Президент. Устой-
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чивый и естественный прирост населения – национальная цель № 1, постав-

ленная им в Указе от 7 мая. Мы обязаны комплексно подойти к ее достиже-

нию, и главное внимание вопросам, которые непосредственно связаны с за-

щитой здоровья людей, повышением качества жизни в крае. 

В этом году финансирование отрасли здравоохранения из краевого 

бюджета составляет около семи миллиардов рублей. Работа этих средств 

должна обеспечить эффективное продвижение в решении трех задач. 

Первое – повышение доступности медучреждений первичного уровня. 

Перегруженность поликлиник в городах, необходимость съездить к врачу за 

многие километры в сельской местности должны как можно скорее стать до-

стоянием истории.  

Мы последовательно двигаемся в этом направлении: недавно открыта 

новая поликлиника в юго-западной части Ставрополя и еще пять новых ам-

булаторий и фельдшерско-акушерских пунктов будут построены в сельских 

территориях края до начала нового года.  

Да, капитальные объекты – это крайне важно, но темпы их создания не 

соответствуют требованиям времени. Вопрос о сохранении здоровья, людей 

должен решиться сейчас. Не через пять лет, когда мы сделаем проектно-

сметную документацию, отыщем деньги в бюджете и найдем подрядчика. 

Нужны новые решения, и у нас уже есть опыт, на который можно опереться.  

В пошлом году мы впервые за долгое время очень серьезно и широко 

взялись за капитальный ремонт и дооборудовали учреждения здравоохране-

ния. На 2017 – 2018 годы на эти цели выделено в целом более одного милли-

арда рублей. Это позволит привести в человеческий вид 46 учреждений. Что 

греха таить, некоторые из них в последний раз видели строительную бригаду 

30 – 50 лет назад. Конечно, за 2 года мы не уберем и десятую часть таких 

объектов, но идти этим путем надо, и рассчитываю на поддержку в этом со 

стороны депутатского корпуса и глав. 

Должен получить продолжение наш краевой проект "За здоровье". В этом 

году в его рамках должно быть проведено более 850 выездов бригад меди-

цинских специалистов в удаленные поселки. В прошлом году благодаря про-

екту проведено более 960 тысяч осмотров. Почти у пяти тысяч человек были 

впервые выявлены заболевания, 757 направлены в стационар.  

Второе направление – это поддержка развития специализированной и 

высокотехнологичной помощи. Узкие специалисты и сложные процедуры 

должны не просто присутствовать на Ставрополье, но и быть реально до-

ступными для каждого, кто в них нуждается. 

В начале этого года Президент России Владимир Владимирович Путин 

поддержал наше предложение по развитию системы онкологической помощи 

на Ставрополье. Правительству края во взаимодействии с новым составом 

федерального Правительства необходимо отдельно проработать эти вопросы, 

особое внимание уделить проекту строительства краевого онкодиспансера. 

Уже в этом году должно быть проведено необходимое бюджетное планиро-

вание и завершена подготовка проектно-сметной документации. 
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И, наконец, третья задача – устранение кадрового голода здравоохра-

нения. В медучреждениях наших земляков должны встречать внимание, доб-

рожелательность и профессионализм, а не рассуждения на тему "Вас много, а 

я тут одна".  

Мы продолжим использовать механизмы целевого набора на врачеб-

ные специальности, а в рамках программы "Земский доктор" в малые города 

Ставрополья должны прийти работать 80 врачей и 6 фельдшеров.  

Вместе с тем, здоровье – не единственная составляющая комфортной 

жизни. Важнейшим фактором является качество и удобство той среды, в ко-

торой мы постоянно находимся – наших городов и сел, улиц и дворов. 

В своем Послании Федеральному Собранию Президент России Влади-

мир Владимирович Путин предложил развернуть масштабную программу 

пространственного развития России, включая развитие городов и других 

населенных пунктов, и, как минимум, удвоить расходы на эти цели в пред-

стоящие 6 лет.  

В нашем крае традиционно уделяется большое внимание благоустрой-

ству городов и сел. Уже более 10 лет на Ставрополье продолжается реализа-

ция проектов развития территорий, основанных на местных инициативах. 

В 2017 году выполнено 125 таких проектов. На 2018 год победителями стали 

157 заявок, сегодня уже шесть проектов реализовано. На их реализацию из 

бюджета края направлено 300 миллионов рублей. 

В 2017 году бюджет проекта "Формирование комфортной городской 

среды" с учетом софинансирования из краевого и местных бюджетов соста-

вил 684 миллиона рублей. Эти деньги были направлены на благоустройство 

дворовых и общественных территорий. В целом проектом охвачено 1,6 мил-

лиона жителей края или 57 % от общей нашей численности.  

В 2018 году на благоустройство будет направлено 728 миллионов руб-

лей, в том числе 614 миллионов рублей из федерального бюджета. 

18 марта в 23 муниципальных образованиях края пошло рейтинговое 

голосование по выбору проектов благоустройства, в котором приняли уча-

стие более 420 тысяч наших с вами земляков.  

Дополнительно в 2018 году из краевого бюджета выделена субсидия на 

благоустройство городов в размере 455 миллионов рублей. Уже утверждена 

соответствующая краевая программа, завершается процесс распределения 

средств. Далее – муниципальные конкурсные процедуры. К концу года все 

объекты, которые выбрали люди для благоустройства, будут завершены.  

Чтобы уверенно смотреть в завтра, нужно иметь возможность думать о 

будущем, строить планы и реализовывать их. Как сказал кто-то из сатириков 

"Оптимист – это тот, кто на последние деньги покупает кошелек". Мы хотим, 

чтобы Ставропольский край был регионом не таких оптимистов, а действи-

тельно счастливых, уверенных в своем будущем людей, но, тем не менее, 

этого невозможно добиться, не решая проблему повышения уровня жизни 

наших земляков, и здесь нам еще много чего предстоит делать. 

В этом году впервые за многие годы по-серьезному взялись за обеспе-

чение жильем молодых семей. На эту программу выделено более одного 
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миллиарда рублей, в 20 раз больше, чем за ранние периоды. Жилищный во-

прос будет решен более чем для 1 700 семей. На фоне микроскопической ди-

намики предыдущих лет это настоящий прорыв, но и он лишь половинчатое 

решение. Как нам смотреть в глаза тем очередникам, которые за последние 

четыре года перешли порог 35-летия и автоматически вышли из программы 

жилищной помощи молодым семьям? Считаю, что это долг, который мы с 

вами должны закрыть. Чтобы сделать это, надо понимать объем необходи-

мых средств, сколько потребуется денег для проведения жилищных выплат 

бывшим очередникам в возрасте от 35 до 39 лет. 

Поручаю министерству строительства, жилищно-коммунального хо-

зяйства, труда и социальной защиты и министерству финансов провести не-

обходимые расчеты.  

Масштабные задачи по повышению уровня жизни населения, как и 

широкий спектр инструментов для их решения, нам дают указы Президента, 

политика федерального центра. Краевой бюджет не просто становится соци-

альным, он помогает последовательно выравнивать перекосы, которые про-

исходили в оплате труда за последние два десятилетия. Мы ставим целью 

укрепить уверенность в завтрашнем дне у учителей, воспитателей, врачей и 

других категорий работников бюджетной сферы. В этом году на увеличение 

зарплат для этих категорий граждан из казны направляем 2 миллиарда 200 мил-

лионов рублей. 

Решение Президента России о повышении минимального размера 

оплаты труда позволяет добавить к этой сумме еще один миллиард 800 мил-

лионов рублей, которые также пойдут на увеличение трудовых доходов 

бюджетников. 

Но недостаточные для нормальной жизни доходы это беда не только 

бюджетной сферы. Это проблема и тех, кто работает в частных предприяти-

ях, в сфере производства потребительских товаров и услуг, и здесь я хотел 

бы обратиться ко всем работодателям. Нам необходимо выполнить новые 

нормативы о повышении минимального размера оплаты труда, чтобы никто 

из наших работников не имел зарплату ниже прожиточного минимума. 

Рассчитываю, что активным участником диалога с работодателями в 

этой сфере станет и краевая Торгово-промышленная палата. 

Мы должны думать не только о тех, кто трудится сегодня, но и о тех, 

кто десятилетия своей жизни посвятил на благо страны; кто пережил с ней 

годы суровых испытаний, кто восстанавливал ее из руин после Великой Оте-

чественной войны, развивал в мирные годы. В нашем крае живут десятки ты-

сяч таких людей. Они хлебнули лиха на своем веку, но встречают очень мало 

поддержки. Я говорю сейчас о детях войны. Нам давно пора сделать им шаг 

навстречу.  

Считаю необходимым уже в этом году на уровне краевого законода-

тельства закрепить за ними особый правовой статус. 

Поручаю нашему министерству труда и социальной защиты разрабо-

тать необходимые критерии, во время осенней сессии краевой Думы внести 
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законопроект на рассмотрение депутатского корпуса. Полагаю, что это будет 

достойным завершением Года гражданской ответственности в крае.  

Но работа на этом не закончится. Мы должны быть полностью подго-

товлены к тому, чтобы приступить к оказанию материальной поддержки со-

циальной категории детей войны, если на федеральном уровне будет принято 

такое решение.  

Откуда брать ресурсы для всего перечисленного?  

Пять лет назад нами был инициирован поступательный процесс оздо-

ровления краевых финансов. В самом его начале на вопрос о том, как закры-

вать бреши в бюджете, я ответил: "Есть три способа. Первый – это экономия, 

и это даст эффект в ближайшие год-два. Второй – работа с Федеральным 

центром, это даст эффект 3 – 4 года спустя. Третий – максимальное привле-

чение инвестиций, это эффект на десятилетия". 

На сегодня мы уже имеем устойчивые положительные результаты с ре-

гиональными финансами. За 2017 год исполнение доходной части консоли-

дированного бюджета Ставропольского края составило 113 миллиардов 

885 миллионов рублей. Мы на один процент перевыполнили значение уже 

уточненного вместе с нами плана, а в сравнении с 2016 годом поступления в 

казну выросли чуть менее чем на 14 %. Прирост объема налоговых и ненало-

говых поступлений составил почти 10 %. Государственный долг Ставрополь-

ского края за год сократился более чем на 2 миллиарда рублей или на 5,4 %.  

Расходы на его обслуживание стали меньше на 530 миллионов рублей или на 

32 %. Это позволило дополнительно направить социально значимые расходы 

более 770 миллионов рублей. 

Наше ответственное отношение к госдолгу края позволило Ставропо-

лью сохранить свой международный кредитный рейтинг на уровне стабиль-

ного.  

Объем валового регионального продукта за 2017 год по оценке соста-

вил 687 миллиардов рублей. Это на 2,4 % выше, чем годом ранее.  

Объем инвестиций в край в 2017 году составил 140 миллиардов рублей 

с ростом 11 %. 

На Ставрополье действуют 12 региональных индустриальных парков, 

на территории которых осуществляют свои проекты общей стоимостью 85 мил-

лиардов рублей. Их реализация позволит создать 7 тысяч рабочих мест. За 

время функционирования региональных парков уже создано более полутора 

тысяч рабочих мест. Всего между Правительством Ставропольского края и 

инвесторами заключено 23 соглашения, предусматривающих реализацию 

проектов общей стоимостью 67 миллиардов рублей и создание 4 200 рабочих 

мест.  

Наш край является одним из лидеров Российской Федерации по произ-

водству сельскохозяйственной продукции и играет важнейшую роль в обес-

печении продовольственной безопасности. По итогам 2017 года край в трой-

ке лидеров России по валовому сбору зерновых, в десятке – по сбору сахар-

ной свеклы, семян подсолнечника, овощей, по производству на убой скота и 

птицы.  
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Ставрополье успешно занимает все новые ниши на рынке сельхозпро-

дукции. В этом году мы введем в строй 71 гектар теплиц. Их общая площадь 

составит 260 гектаров. Это заявка на выход Ставрополья в абсолютные лиде-

ры в России по производству тепличной продукции и возможность закрепить 

за краем до 12 % отечественного рынка овощей зачищенного грунта.  

Впервые за десятилетия в нашем крае высажен хлопок. Мы отвели под 

эту культуру 500 гектаров и вошли в число пионеров хлопководства совре-

менной России.  

Мы сделали новый ход и в развитии садоводства. С этого года на реа-

лизацию стратегии продовольственной безопасности полнее вовлекаются 

фермеры и владельцы частных подворий. Государство субсидирует их затра-

ты на создание садов интенсивного типа. За год участниками этого проекта 

должны стать около 200 хозяйств. 

Государственная поддержка регионального агропромышленного ком-

плекса за 2017 год выросла на 20 % и составила 7,3 миллиарда рублей. 

По итогам прошлого года Ставропольский край вошел в десятку веду-

щих регионов, где агропродовольственная политика реализуется с макси-

мальным результатом, а средства государственной поддержки осваиваются 

эффективно.  

Задача краевой власти – поддержать процессы любого масштаба, кото-

рые помогут сделать наш агропромышленный комплекс современным и кон-

курентным и в итоге превратят его импортозамещающий потенциал в экс-

портный. В этом году только по краевой отраслевой программе мы направим 

на эти цели 4,8 миллиарда рублей.  

Здесь хотелось бы отдельно поблагодарить Федеральный центр за воз-

можность более гибко использовать предоставляемые нам субсидии. Теперь 

региону дано право самостоятельно распределять ресурсы регионального и 

федерального бюджетов на те направления сельского хозяйства, которые они 

считают приоритетными. Это позволило нам уже на текущем этапе увели-

чить поддержку животноводства, к слову. 

В прошлом году доля продукции животноводства в общем массиве 

ставропольской сельскохозяйственной продукции составила чуть меньше 28 %, 

численность поголовья крупного рогатого скота составила 350 тысяч голов 

или 95 % к уровню предыдущего года. 

Очевидно, что нам необходимо предпринять дополнительные усилия 

по поддержке животноводческой отрасли. Для этого в 2018 году на поддерж-

ку племенного животноводства планируется направить 405 миллионов руб-

лей, на приобретение племенного молодняка – 120 миллионов рублей, на 

производство и реализацию тонкорунной шерсти – 83 миллиона рублей. 

Безусловно, наши надежды и ожидания, связаны и с промышленностью – 

локомотивом развития Ставрополья. Сегодня глава государства нацеливает 

нам на интенсивный технологический рост. Это прорыв, который должен 

произойти, в первую очередь, в индустрии.  

На Ставрополье есть свои достижения в сфере высокотехнологичного 

производства и крупные предприятия-участники мирового рынка хайтек-
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продукции, но они как острова там, где не нужны континенты, и сегодня мы 

ведем работу для того, чтобы сделать промышленный комплекс края не 

только больше, но и современнее.  

Хочу отметить вполне успешную практику взаимодействия с крупны-

ми инвесторами, которых в крае привлекают выгодные условия сотрудниче-

ства. В прошлом году были достигнуты договоренности о начале двух круп-

ных проектов с нашими давними партнерами: с компанией "Лукойл" по про-

изводству удобрений и карбамида в Буденновском районе и с компанией 

"Еврохим" по масштабному техническому перевооружению "Невинномыс-

ского Азота". Сегодня сразу три крупных компании, – "Ветроогк", "Фортум", 

"Энел", – начинают формирование ветропарков в крае. Общая мощность их 

ветрогенерации составит около одного гигаватта, объем инвестиций – до 

100 миллиардов рублей.  

Излишне говорить, что каждый из этих проектов – это дополнительные 

рабочие места для ставропольцев и миллиарды рублей налоговых платежей в 

разные уровни бюджетов. 

Мы, безусловно, будем продолжать политику поддержки инвесторов, 

но при этом на более глубоком уровне мы должны перестраивать подходы к 

развитию краевой индустрии. Необходимо расширять применение кластер-

ной модели, когда на нашей земле создаются не локальные индустриальные 

мощности, а целые производственные цепочки. В комплексе предприятий се-

годня модель должна использоваться для развития высокотехнологичных от-

раслей.  

Поручаю Правительству уже в этом году проработать совместно с ин-

весторами концепцию развития полимерного кластера, фармацевтического 

кластера, а также кластера систем безопасности. Якорные предприятия соот-

ветствующих отраслей действуют в крае и ведут активную инвестиционную 

деятельность.  

Однако модернизация краевой экономики не должна вестись лишь на 

оси "власть – инвестор". Это многогранный процесс, движущая сила которо-

го не столько даже деньги, а все-таки люди. Экономический рывок может со-

вершить тот, кто энергичен и талантлив, кто способен по-новому посмотреть, 

увидеть новые возможности и применить свои силы, кто может организовать 

свое дело, создать рабочие места, получить прибыль и развивать дальше. Я имею 

в виду малых и средних предпринимателей. 

На Ставрополье на начало этого года число субъектов малого и средне-

го предпринимательства составило 115 тысяч. Это на полтора процента 

больше, чем 2016 году. Суммарный оборот продукции субъектов малого и 

среднего предпринимательства за прошлый год вырос на 12 %. 

В крае развита инфраструктура поддержки малого и среднего бизнеса, 

и в течение 2017 года успешно использовались ее различные формы. Гаран-

тийный фонд предоставил поручительство 100 субъектам предприниматель-

ства на сумму более 940 миллионов рублей. Это позволило привлечь в эко-

номику края более 2,8 миллиарда рублей кредитных ресурсов. В 2017 году 



 14 

фонд микрофинансирования предоставил 545 субъектам малого и среднего 

бизнеса 493 миллиона рублей займов, стоимость не более 10 % годовых.  

Дальнейшее развитие системы поддержки позволяет прогнозировать  в 

среднесрочной перспективе устойчивый  рост оборота производимых в сфере 

малого и среднего предпринимательства продукции и услуг.  Мы планируем, 

что темп этого роста должен составить не менее 3,5 % ежегодно.  

Вместе с тем, мы нередко слышим критику в адрес системы распреде-

ления государственной поддержки предпринимательства. Полагаю, что мы 

можем улучшить положение дел, если максимально привлечем обществен-

ные объединения предпринимателей к принятию решения о том, как этому 

механизму действовать.  

Поручаю министерству экономического развития совместно с Уполно-

моченным по правам предпринимателей в крае разработать предложения по 

изменению системы распределения господдержки малого и среднего бизнеса. 

Участие деловой общественности в ней должно быть расширено. 

Напомню об акценте, сделанном Президентом России в Послании Фе-

деральному Собранию 1 марта. "Важно поддержать начинающих предпри-

нимателей, помочь людям сделать первый шаг, чтобы можно было открыть 

свое дело буквально одним кликом". Для нас эта цель – руководство к дей-

ствию. Уверен, нам пора иметь комплексную краевую программу развития 

предпринимательства в крае, которая могла бы стать реальной основой для 

его поддержки и продвижения. 

Предлагаю бизнес-сообществу края подключиться к этой работе.  

Также предлагаю объявить 2019 год годом предпринимателя на Став-

рополье. В его рамках на поддержку предпринимателей в крае должны быть 

направлены дополнительные средства. Предлагаю увеличить этот объем на 

полмиллиарда рублей. 

Поручаю министерству финансов совместно с министерством эконо-

мического развития провести необходимые расчеты. 

Месяц назад в телеэфире я отвечал на прямые вопросы граждан. Это 

были самые разные обращения о наболевшем: о ремонте больниц, об уплате 

услуг жилищно-коммунального хозяйства, о социальной поддержке, о благо-

устройстве городов и сел. За каждым вопросом проблема человека, который 

не дает ему нормально жить. Мы должны прилагать все усилия, чтобы таких 

проблем становилось меньше. 

Да, не получится решить все сразу и сегодня, но изо дня в день мы бу-

дем работать над тем, чтобы уменьшить их количество и помочь людям, ведь 

как писал Экзюпери: "Чтобы вырастить кедровый лес, надо высаживать се-

мена, а не конструировать кедры".  

На телеэфир поступило более восьми тысяч вопросов. Все их отработа-

ли, свели в отраслевые группы, утвердили план действий по решению подня-

тых проблем. Он получился очень объемным, но один отраслевой раздел за-

нял почти половину всего перечня обращений. Думаю, без подсказки вы по-

нимаете и безошибочно можете его назвать. Это состояние дорог. 
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Жалобы на региональные и местные дороги приходят практически изо 

всех городов и районов края. Мы совместно с муниципалитетами стараемся 

реагировать. В 2017 году на развитие транспортной системы в рамках крае-

вой госпрограммы было вложено около восьми миллиардов рублей. На эти 

средства, в частности, был произведен ремонт 260 километров асфальто-

бетонного покрытия, сделан ямочный ремонт на общей площади 413 тысяч 

квадратных метров, обустроен 351 пешеходный переход, произведен ремонт 

30 километров региональных автодорог общего пользования. Кроме того, 

приведено в нормативное состояние 207 километров местного значения. На 

это 55 муниципалитетам были выделены субсидии в 1,6 миллиарда рублей. 

В этом году на развитие транспортной системы края мы выделяем 

8,7 миллиарда рублей, в том числе 8,1 миллиарда рублей – на дороги регио-

нального и местного значения. Это означает, что мы не сокращаем объем ре-

сурсов для наведения порядка в дорожной сфере, но деньги мало выделить, 

надо обеспечить их эффективное использование. 

В этой связи обращаюсь к руководителям муниципалитетов, которые 

должны обеспечить разработку проектно-сметной документации и проведе-

ние торгов для выбора подрядчика.  

Нынешний год уже подошел к середине. Времени для того, чтобы сде-

лать все с чувством, с толком, с расстановкой остается все меньше, и ни в 

коем случае нельзя допустить, чтобы разбитые дороги и наши земляки на 

каждой ухабе, поминая нас крепким словом, перешли в таком же состоянии в 

следующий год. А что греха таить, так бывает. Один из самых печальных 

примеров – дорога на поселок Юца. По ней уже не только ездить, пешком 

ходить опасно. 

Обращаюсь к главе Предгорного района с настоятельным предложени-

ем максимально оперативно провести ремонт этой трассы. 

В Указе Президента России от 7 мая 2018 года подчеркивается необхо-

димость создания современной инфраструктуры для занятий спортом. В этой 

сфере у Ставропольского края есть серьезный задел: в 2017 году в рамках 

краевой государственной программы по развитию спорта на строительство и 

приобретение спортобъектов было выделено 897 миллионов рублей, были 

построены и сданы в эксплуатацию множество объектов спортивного назна-

чения. За прошлый год мы прибавили по 1 – 2 % в показателях обеспечен-

ности спортзалами и плоскостными спортивными сооружениями. Сейчас 

обеспеченность спортобъектами составляет в среднем 35 % от норматива, но 

уверен, что нам по плечу обеспечить здесь серьезный рост в ближайшие два 

года.  

Хочу отметить тот "урожай" в развитии спортивной инфраструктуры, 

который мы собираем сейчас по итогам нашей работы с Федеральным цен-

тром и крупнейшими инвесторами и партнерами края. Так, в рамках подго-

товки к Чемпионату мира по футболу 2018 года на Ставрополье завершено 

строительство пяти тренировочных площадок. Представителями оргкомитета 

"Россия – 2018" дана высокая оценка состояния всех этих объектов, а арена в 

Ессентуках скоро примет футболистов сборной Нигерии.  
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После завершения Чемпионата все пять объектов будут переданы дет-

ским спортивным школам Ставрополья.  

В рамках соглашения с компанией "Лукойл" в прошлом году сдан в 

эксплуатацию комплекс "Лукоморье" в городе Буденновске стоимостью бо-

лее 800 миллионов рублей. В его составе Ледовый комплекс. Это уникаль-

ный объект на востоке края.  

В конце этого года откроет свои двери долгожданный Ледовый дворец 

в Ставрополе, имя которому будет дано по итогам идущего сейчас народного 

голосования. Надеюсь, что он поможет реализовать грезы тысяч ставрополь-

ских ребят, мечтавших о хоккее или фигурном катании.  

Также в этом году должно начаться строительство Академии спорта в 

краевом центре. Это крупнейший объект, который объединит под одной 

крышей возможности для занятий самыми разными видами спорта от худо-

жественной гимнастики до водных дисциплин.  

Напоминаю, что Президент в своем Указе ставит нам задачу увеличе-

ния до 55 % доли граждан, систематически занимающихся физической куль-

турой и спортом. Продвигаться к ее выполнению мы должны, помогая появ-

лению новых современных спортивных объектов, таких как перечисленные. 

Именно так мы можем сделать спорт не только модой, но и стилем жизни.  

В Послании Президента была поставлена еще одна важнейшая задача – 

сохранение идентичности российского народа через создание условий для 

развития культуры. Пожалуй, в этой сфере на сегодня Ставропольский край 

имеет одни из лучших позиций.  

В прошлом году в рамках региональной программы нам удалось по-

строить два и капитально отремонтировать 18 муниципальных домов культу-

ры на сумму 308 миллионов рублей. В 2018 году в бюджете края запланиро-

вано 310 миллионов рублей на капитальный ремонт государственных и му-

ниципальных учреждений культуры, а также на строительство новой библио-

теки в Зеленокумске. В рамках поддержки местных инициатив в текущем го-

ду еще 61 миллион рублей будет направлен на ремонт 37 объектов культур-

но-досуговой сферы.  

Вместе с тем, в Ставрополье существует острая проблема в многофунк-

циональных, культурно-образовательных и музейных комплексах. В первую 

очередь, речь идет о городах Ставрополе, Пятигорске, Кисловодске. Именно 

на их базе проводятся крупные общероссийские культурные форумы "Золо-

той витязь", "Белая акация", "Музыкальная осень Ставрополья" и другие.  

С просьбой поддержать край в этом вопросе мы обратились к главе 

нашего государства и получили однозначный положительный ответ.  

Мы уже запланировали разработку проектной документации. Как мы 

ожидаем, закончим изготовление проектов в этом году, и будем участвовать 

во включении данных объектов в федеральные программы.  

В зоне особого внимания краевого Правительства, как и Федерального 

центра, остается курортный регион Кавказских Минеральных Вод. Благодаря 

поддержке Президента России Владимира Владимировича Путина Председа-

теля Совета Федерации Валентины Ивановны Матвиенко, Министерства по 
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делам Северного Кавказа серьезный импульс развития получил город-курорт 

Кисловодск. Знаменитая жемчужина Кавказских Минеральных Вод в по-

следние годы преображается и хорошеет, привлекая все новых и новых тури-

стов.  

Собственные программы роста стали разрабатывать и другие курорт-

ные города, но для комплексного развития курортной агломерации необхо-

димо решить ключевые проблемы – это развитие современной инженерной 

инфраструктуры. Очистные сооружения, водоснабжение, водоотведение, 

ливневая канализация, энергообеспечение, а также транспортная инфра-

структура. Ограничения в каждом из этих направлений замедляет реализа-

цию инвестпроектов и сдерживают рост в курортной сфере. Ориентировоч-

ный объем средств, необходимых для их решения, составит около 32 милли-

ардов рублей. Самостоятельно, за счет использования только собственного 

бюджета, Ставропольский край не сможет решить эти проблемы, а частные 

инвесторы не готовы вкладывать в инфраструктуру, поэтому мы обратились 

за поддержкой к Президенту Российской Федерации и встретили полное по-

нимание: уже сейчас подготавливается детальная программа развития инже-

нерной инфраструктуры региона Кавказских Минеральных Вод, которая в 

дальнейшем получит федеральное финансирование, а это значит, что наши 

знаменитые курорты получат основу для успешного развития в ближайшие 

годы. 

Также очень важным подспорьем для нас станет курортный сбор, за счет 

которого фактически уже сегодня более чем на половину, с 300 до 483 мил-

лионов рублей, будет увеличиваться ежегодный объем средств на проектиро-

вание, строительство, реконструкцию, содержание, благоустройство и ре-

монт объектов курортной инфраструктуры на Кавказских Минеральных Во-

дах. Уже в этом году за счет поступивших от него средств будут благоустро-

ены четыре проекта в городах-курортах – Курортный парк Железноводска, 

парк-цветник в Пятигорске, сквер неподалеку от Курортного парка возле са-

натория "Москва" в Ессентуках, пешеходная зона от улицы Вокзальной до 

улицы Герцена в городе Кисловодске. 

Многие опасались, что курортный сбор будет трудно администриро-

вать и что будет много отказов от его уплаты, но первый месяц эксперимента 

показал, что опасения были преувеличены. К сегодняшнему дню в бюджет 

Ставропольского края уже поступило 13 миллионов рублей. Эти средства 

сразу же направляются в муниципалитеты на благоустройство. Так что ку-

рортный сбор работает и работает вполне успешно.  

В заключении хотелось бы сказать еще о нескольких очень важных ве-

щах. 

Во-первых, молодежная политика. В нынешнем году Ставропольский 

край стал настоящей молодежной столицей России. На нашей земле прошел 

Всероссийский фестиваль "Студенческая весна". Из почти трех тысяч его 

участников самая многочисленная команда, как и в прежние годы, – ставро-

польцы. 
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Я благодарю участников, волонтеров, организаторов, руководителей, 

сотрудников полиции. Фестиваль прошел на очень высоком организацион-

ном уровне. Он собрал множество восхищенных отзывов. Новости с фести-

валя несколько дней были одной из основных тем, обсуждавшихся в моло-

дежных сетевых группах. Мы попробовали подсчитать количество упомина-

ний о Ставропольской "Студенческой весне" в социальных сетях. Вышло, 

что о Ставрополье, нашем крае, и нашем фестивале говорили десятки тысяч 

раз.  

Не будет преувеличением сказать, что для продвижения позитивного 

имиджа Ставрополья особенно в активной молодежной среде всей страны 

"Студенческая весна" сыграла колоссальную роль. 

Вместе с тем, также недавно у нас завершился четвертый фестиваль 

"Старт наук". Его участниками стали юные изобретатели, рационализаторы, 

учащиеся довузовских образовательных учреждений Министерства обороны. 

Команда Ставропольского президентского кадетского училища заняла в нем 

2 место.  

Каждый год у нас проводится форум "Машук", который призван под-

держать самых инициативных и целеустремленных молодых людей. 

Все это напоминает о том, что на Ставрополье большой резерв моло-

дежной созидательной энергии. Она должна находить все больше направле-

ний применения: программа дополнительного образования, профориентации, 

центр поддержки исследовательской, внедренческой деятельности. В этом 

году необходимо завершить создание узлов семи центров молодежного ин-

новационного творчества. Такие структуры должны начать работать в Став-

рополе, Невинномысске, Пятигорске, Ессентуках. 

Мы, в принципе, должны открывать перед молодыми людьми все 

больше дверей.  

Работа с молодежью стала одним из рельефных направлений разраба-

тываемой краевой стратегии социально-экономического развития. Это логи-

ческое развитие шагов, которые мы сделали уже прежде, начиная с проекта 

"Новая энергия" до создания управления по молодежной политике в структу-

ре аппарата Правительства Ставропольского края. 

Я не случайно сделал акцент на проекте "Новая энергия". В последние 

годы и у нас в крае, и в целом по стране происходит активный процесс отбо-

ра и накопления наилучших молодых кадров.  

Проект "Лидер России", состоявшийся в конце прошлого года – начале 

нынешнего года, выявил лучших молодых управленцев страны. Среди них 

оказались и наши земляки: 19 молодых ставропольчан стали финалистами 

конкурса, один из них, Артур Инджиев, вошел в число победителей. Лауреа-

тами проекта "Новая энергия" стали 237 талантливых молодых людей.  

Сегодня мы с уверенностью можем сказать, что в крае создан надеж-

ный, перспективный кадровый резерв молодых управленцев. Некоторые из 

них уже попробовали себя в деле, работая заместителями руководителей ор-

ганов исполнительной власти или местного самоуправления. Большинство из 

них, по моему глубокому убеждению, уже готовы занять руководящие долж-
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ности и успешно трудиться на благо Ставропольского края, 92 назначения 

уже состоялось, поэтому сейчас я могу со всей ответственностью говорить о 

нашей готовности к глубоким кадровым изменениям на всех этажах власти, 

продвижении молодых управленцев, широкому обновлению руководящих 

кадров. 

Но наша цель не кадровое обновление, а обновление сознания. Еще раз 

напомню об идее Президента: настает время для рывка экономического, со-

циально-технологического, а его совершить могут только те, кто готов мыс-

лить и работать по-новому, не растеряв драгоценного опыта предыдущих по-

колений, предложить прорывные идеи и действия. Лидер нации призывает 

нас к прорыву и обновлению. Мы должны приложить все свои силы для того, 

чтобы достичь поставленных им целей. Возможно, здесь будут к месте слова 

русского классика Ивана Сергеевича Тургенева: "Есть только два плеча, на 

которые ты сможешь твердо положиться, и каждый раз ты убеждаешься, что 

эти плечи твои собственные".  

Успех нашей работы зависит только от нас самих, и мы его непременно 

добьемся во имя России на благо народа для процветания родного края. 

Спасибо! (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Спасибо, Владимир Владимирович. 

Уважаемые коллеги, текст отчета Губернатора Ставропольского края 

был направлен всем депутатам Думы. Ответы, поставленные Думой к отчету 

Губернатора, были получены.  

Уважаемые депутаты, предлагаю определить очередность выступлений 

депутатских объединений в порядке возрастания и численности. Не будет 

возражений? Принимается. 

Уважаемые коллеги, слово предоставляется руководителю фракции 

Политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Думе Ставропольского 

края Кузьмину Александру Сергеевичу. (Аплодисменты.) 

 

Кузьмин А.С. Доброе утро, уважаемый Владимир Владимирович! Доб-

рое утро, уважаемый Геннадий Владимирович! Доброе утро уважаемые кол-

леги, приглашенные, господа, представляющие средства массовой информа-

ции! 

Политическая партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ поддерживает курс 

нашего Губернатора Владимирова Владимира Владимировича. Мы считаем, 

что без малого за 5 лет ему удалось консолидировать основные политические 

силы, качественно изменить отношение краевой власти к людям, добиться 

роста экономики и улучшения положения жителей края, поэтому я сегодня 

проголосую за утверждение отчета Губернатора Ставропольского края. 

Действительно сделано многое, но многое еще предстоит сделать. На 

этом я хотел бы остановиться буквально несколько минут. 

Первое (это предложение нашей партии) – выборность глав городов и 

районов. Отсутствие нормальной коммуникации между населением и мест-
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ной властью стало притчей во языцех; проблемы с дорогами, хотя денег кра-

евые власти выделяют немало.  

Нерешенные вопросы общественного транспорта. Город Ставрополь 

тому яркий пример: сколько можно терпеть эти терзания троллейбусного 

парка; маршрутные такси – это путь неверный. Казань, к примеру, полностью 

отказалась от них. 

Нестационарная торговля, земельные вопросы и многие другие нере-

шенные проблемы говорят о слабом кадровом потенциале муниципальных 

руководителей.  

У нас есть отдельные яркие точки роста – это в Невинномысске, Же-

лезноводске. Рассчитываем на положительную динамику в обновленных ко-

мандах Георгиевска, Пятигорска. Однако систему нужно менять, поэтому 

предлагаю вернуть выборность мэра. Только сами люди могут дать каче-

ственную оценку на прямых и открытых выборах. Кроме того, это будет по-

лезно и успешным главам. Предвыборный период для управленцев дает до-

полнительные возможности говорить более открыто, вскрывать накопившие-

ся противоречия, конфликты и ориентировать подчиненных на достижение 

общих целей, а не просто на текущее функционирование и соблюдение срока 

прохождения бумаг.  

Второе – трезвость оценок в собственных мнениях. Я говорю о дей-

ствиях чиновников разной руки.  

У нас начинаются выступления всех чиновников, в том числе и меня, о 

том, что они сделали то или иное хорошее действо. Говорить о проблемах 

многим нашим чиновникам просто неудобно, а это напрямую сдерживает 

развитие. Хватит себя хвалить! Люди уже не воспринимают этот поток уме-

ренно-позитивных итогов очередного квартала, который никак не влияет на 

качество их жизни. 

В этой связи, уважаемый Владимир Владимирович, предлагаю ввести 

прямой запрет среди министерств и ведомств на подобные действия, внед-

рить систему оценки чиновников напрямую с населением края с использова-

нием сети "Интернет". 

Третье – равновесие системы государственного управления.  

В своем майском Указе Президент Путин обозначил перед всей стра-

ной ряд важнейших вызовов по развитию и качественному изменению соци-

ально-экономической ситуации в нашей стране. Нам нужно добиться следу-

ющих целей: обеспечения устойчивого роста численности населения, повы-

шения ожидаемой продолжительности жизни, снижения уровня бедности и 

обеспечения устойчивого роста реальных доходов граждан, улучшения жи-

лищных условий, ускорения технологического развития нашей страны и 

обеспечения ускоренного внедрения цифровых технологий в повседневную 

жизнь, вхождения в пятерку крупнейших экономик мира.  

Я уверен, свой весомый вклад для достижения целей внесет Ставро-

польский край, но для этого нужны деньги, новые деньги, и здесь, как всегда, 

два пути – мы либо будем просить деньги у Федерации, либо будем менять 

логику бухгалтерского распределения имеющихся ресурсов на логику разви-
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тия, то есть мы будем зарабатывать больше сами и в значительно меньшей 

степени зависеть от федеральных чиновников. Уверен, нам это под силу.  

На наш взгляд, ключевым ведомством должно быть министерство эко-

номики, но, простите за тавтологию, драйвером экономики должно быть ми-

нистерство экономики. Именно экономисты должны задавать векторы наше-

го движения вперед. Минфин должен под это все искать деньги. Тогда наш 

паровоз поедет значительно быстрее.  

Сейчас действительно остро стоит вопрос о развитии цифровых техно-

логий. Мы понимаем, что оцифровка процессов даст нам серьезный толчок 

вперед, но где мы сейчас реально находимся? По данным "ЯКласс", который 

является крупнейшим резидентом "Сколково", цифровая грамотность педаго-

гов края составляет около 10 %. Это в образовании, в самом важном.  

Именно образовательные центры становятся сейчас драйверами техно-

логического развития территорий в мире. Зачем далеко ходить? Давайте по-

смотрим на нас. Мы до сих пор друг другу бумаги шлем. Или взять наши 

условия. Вроде говорим о том, что не в электронном виде, а, к примеру, раз-

решение на строительство можно получить только через МФЦ, как в наибо-

лее продвинутых муниципалитетах, или по старинке через комитет по градо-

строительству.  

Здесь я предлагаю создать краевой проект по переводу всего государ-

ственного управления на цифровые рельсы. 

И пятое. Для достижения обозначенных Президентом целей нам, ко-

нечно, не хватит одного регионального компонента. Мы должны как регион 

участвовать в большом и серьезном деле решения всех этих вопросов.  

В этой связи, уважаемый Владимир Владимирович, предлагаю создать 

с участием всех основных политических сил, деловых объединений рабочую 

группу по подготовке законодательных предложений для решения вышеобо-

значенных проблем. 

На этом у меня все. 

Хотел бы еще раз поблагодарить Вас, Владимир Владимирович, за 

усердную и эффективную работу. Уверен, что под Вашим руководством край 

сможет добиться новых высот.  

Спасибо за внимание! (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Спасибо, Александр Сергеевич. Чувствуется 

недавнее Ваше участие в Санкт-Петербугрском экономическом форуме. Да, 

блокчейн… Мы обязательно будет в этом направлении трудиться.  

Слово предоставляется руководителю фракции политической партии 

"Коммунистическая партия Российской Федерации" в Думе Ставропольского 

края Гончарову Виктору Ивановичу. 

Пожалуйста, уважаемый Виктор Иванович, в рамках регламента.  

Спасибо. (Аплодисменты.) 

 

Гончаров В.И. Спасибо.  
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Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Геннадий Владими-

рович, уважаемые коллеги, приглашенные! Прежде всего, позвольте мне от 

имени депутатов фракции КПРФ поблагодарить Губернатора края Владими-

ра Владимировича Владимирова за подробный и полный отчет.  

Как и прозвучало в докладе, за отчетный период Губернатором и Пра-

вительством края проведена большая  работа по повышению благосостояния 

и улучшению уровня жизни населения Ставропольского края, стабилизации 

его финансово-экономического состояния и повышению инвестиционной 

привлекательности.  

Положительные показатели достигнуты практически по всем направ-

лениям деятельности Правительства.  

Важно, что в докладе были отмечены болевые точки, упущения, недо-

работки, поставлены новые задачи и намечены пути их реализации. Однако 

считаю необходимым акцентировать наше общее внимание на проблемах се-

ла и сельского населения края, требующих незамедлительного решения.  

"Ставрополькрайстат" представил прогнозный расчет, и на сегодняш-

ний день у нас соотношение численности городского и сельского населения 

составляет 58 на 42 %. К 2025 году он составит 61 на 39 %, и дальше идет 

уменьшение, а люди должны жить на селе. 

Много можно внести предложений, но я остановлюсь на вопросах за-

нятости, самозанятости сельского населения. Самое малозатратное и дей-

ственное среди всех мер – это решение проблемы самозанятости населения. 

Общеизвестно, что человек на своем подворье может сделать продукцию та-

кого качества, которую не получишь в дорогостоящем агрокомплексе. Глав-

ное сельчанин должен знать, что вся его продукция будет реализована.  

Гарантированный способ реализации продукции с собственного подво-

рья возможен через заготовительные пункты потребкооперации. Нам надо 

помочь Ставропольской потребкооперации восстановить систему заготкон-

тор, заготпунктов и переработку сельхозпродукции максимально приблизить 

к селу.  

Уважаемые коллеги, нам вновь надо обратиться к селу, к своим кор-

ням, к истокам. Сегодня сельчане ждут от нас не только слова благодарности 

за высокие урожаи. Они ждут от нас решения своего будущего, своей кре-

стьянской судьбы.  

Конечно, важно повернуть культуру, образование, здравоохранение 

лицом к селу. И Губернатор, и Правительство Ставропольского края много в 

этом направлении делают, и вы все это услышали в докладе, но парадоксаль-

ная ситуация – мы очень много средств вкладываем в развитие села, а моло-

дежь продолжает уезжать. И главное: всем нам – и Правительству, и депутат-

скому корпусу, и присутствующим здесь – нужно, объединив усилия, в бли-

жайшее время подготовить комплексную программу подъема и развития 

ставропольского села. На мой взгляд, прорыв, на который нас ориентирует 

Президент России, должен произойти, прежде всего, в селе. 

Благодарю за внимание. (Аплодисменты.) 
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Председательствующий. Спасибо, Виктор Иванович. 

Слово предоставляется руководителю фракции политической партии 

"Либерально-демократическая партия России" в Думе Ставропольского края 

Дроздову Илье Юрьевичу. (Аплодисменты.) 

Илья Юрьевич, пожалуйста. 

 

Дроздов И.Ю. Добрый день, уважаемый Владимир Владимирович, 

уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые коллеги и приглашенные! 

Замечательно сказал уважаемый Александр Сергеевич про консолидацию 

всех политических сил. На самом деле спустя 30 лет мы де-факто вернулись 

пока еще в мягком ГДРовском варианте к однопартийной системе, и в этом 

свои плюсы есть: можно не опираться на сиюминутную конъюнктуру и, 

наверное, говорить то, что хочешь сказать. Мы очень часто всегда кого-то 

критиковали, чего-то требовали, но, знаете, есть народная мудрость – "все 

познается в сравнении".  

В последнее время очень часто приходится ездить по стране, особенно 

по среднерусским губерниям. Нам показывали в ходе отчета дорогу местного 

значения, а представьте себе такие дороги в региональных центрах после 

нашего, в общем-то, красивого, "вылизанного" Ставрополя на протяжении 

многих лет. 

Представьте себе, как люди выживают. Мы спорим, где построить 

ФАПы, а для кого-то это вообще, наверное, счастье, что он вообще будет. 

Вот про село уважаемый коллега Виктор Иванович сказал. Когда ле-

тишь на самолете, у нас нераспаханного клочка нет, а в той же Смоленской, 

на соседних губерниях поля давным-давно заросли либо борщевиком выше 

человеческого роста, либо уже лесом. 

Поэтому проблемы были, есть и всегда будут, никуда не денутся, и ни-

когда не хватит денег на все абсолютно проекты, как бы нам этого не хоте-

лось, но стартовые позиции для этого рывка, поверьте мне, у нашего края 

лучше, поэтому за это действительно спасибо Владимиру Владимировичу, 

Правительству края, всем главам, которые у себя на местах трудятся и хоте-

лось бы, чтобы наша малая лепта в этом тоже была именно в плане законода-

тельной помощи и работе с населением.  

Спасибо еще раз! (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Спасибо, Илья Юрьевич. 

Слово предоставляется руководителю фракции Всероссийской полити-

ческой партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ" в Думе Ставропольского края Гонтарь 

Юрию Афанасьевичу.  

Юрий Афанасьевич, пожалуйста. (Аплодисменты.) 

 

Гонтарь Ю.А. Глубокоуважаемые Губернатор Владимир Владимиро-

вич, Геннадий Владимирович, коллеги, дорогие земляки! Выражаю от фрак-

ции "ЕДИНАЯ РОССИЯ" мнение, что представленный отчет Губернатора 
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реально и объективно отражает экономическую и социально-политическую 

обстановку в крае. 

Я хочу напомнить и, Владимир Владимирович, Вы это хорошо знаете, 

что город Ставрополь в свое время был награжден Орденом Октябрьской ре-

волюции, а Ставропольский край – одним из высших орденом страны СССР, 

Орденом Ленина. Так вот город Ставрополь был награжден за позиции, ко-

торые он имел тогда в промышленном производстве: работало 16 оборонных 

заводов, это был мощнейший промышленный потенциал Ставропольского 

края. 

Я начал с этого для того, что заметно и для меня как человека, живуще-

го в этом крае, что сегодня край заметно меняет свое лицо, прием позитив-

ные изменения, мы видим, идут ощутимо, и край выходит из определения 

только "аграрный". При этом, что самое важное, сохраняет приоритетность 

аграрного сектора, и этот баланс, который был утрачен, нужно восстановить. 

Нам нужно воссоздать промышленно-индустриальный комплекс, который по 

известным причинам в 90-е годы так бездарно был уничтожен, если сказать 

своими словами.  

Сегодня из 23 промышленных кластеров в Российской Федерации в 

крае два уже действуют и формируется третий на базе "Стилсофта" по произ-

водству беспилотных летательных аппаратов, и аналогов пока нет в России. 

Это хороший шаг, хороший пример.  

И глобально. Вы не сказали об этом, но я хочу сказать. Следует считать 

реализацию производства экспортной продукции. К примеру, "Арнест" соби-

рается вложить 204 миллиарда, завоевать 20 % европейского рынка, 500 ра-

бочих мест и 120 миллиардов инвестиций или 420 миллионов рублей инве-

стиций по Буденновску. По сути, заново строится четыре таких завода (наме-

рения подписаны, приступили к реализации), как "Ставролен" сегодняшний. 

Это полторы тысячи рабочих мест. Это развитие востока края. 

Или сегодня, например, удалось Вам, Вашей команде в короткие сроки 

построить автомобильный завод, по сути, автомобильный кластер. Или стро-

ительство нефтеперерабатывающего завода, о котором мы давно говорили: 

20 миллиардов рублей, собственная нефть, собственный битум, собственная 

вся производная. Разве это не вопрос? 

Видите, как меня поддерживают? 

 

Председательствующий. Юрий Афанасьевич, регламент все-таки ни-

кто не отменял. 

 

Гонтарь Ю.А. Вы хотите, чтобы я, не начав, закончил? 

 

Председательствующий. Это Вы еще не начинали? 

 

Гонтарь Ю.А. Вы второй раз… В том году Вы поступили неверно со-

всем. В этот раз хотите повторить эту ошибку. 
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Другими словами, уважаемые коллеги, мы приветствуем эти амбици-

озные задачи и уже сделанное позволяет сказать, что они могут быть выпол-

нены. 

Уважаемый Владимир Владимирович, Ваша непосредственная под-

держка отрасли сельского хозяйства, как сказал Ситников Владимир Никола-

евич, "присутствие мы видим во всем, чего достигла сельхозотрасль", и семь 

миллиардов рублей, привлеченных из федерального и краевого бюджетов, 

дали импульс развитию 50 крупным инвестпроектам на сумму 49 миллиар-

дов.  

Особенно мы поддерживаем Вашу позицию в ориентации сельхозпро-

изводства на экспорт, а это за собой, неизбежно за собой повлечет перера-

ботку. Особенно она важна на селе. 

Сегодня наша молочная продукция уже появилась на рынках в Израиле 

и на Кипре, и планируется в ближайшем будущем на востоке: кошерные 

сырки, что отправляются в Израиль. Кстати, Владимир Владимирович, мож-

но было бы продавать и у нас. У нас тоже земляки-евреи живут и тоже хотят 

кошерную продукцию кушать. 

Очень важно, дорогие друзья, Губернатором и Правительством края 

2018 год объявлен в сельском хозяйстве годом животноводства. Ну, как не 

приветствовать? (Аплодисменты.) Это давнее ожидание! Овца, шерсть для 

востока безальтернативны. 

Думаю, Владимир Владимирович, Вы поступите правильно, если и по-

следующий 2019 год объявите также в сельхозотрасли годом животновод-

ства. За один год там эту ситуацию не переломить. Думаю, меня поддержат 

все главы, которые здесь присутствуют. (Аплодисменты.) 

Хотел сказать о том, что молодцы Правительство, Калинченко, что 

на 2 миллиарда снизили госдолг, а 50 % коммерческих кредитов заместили 

бюджетными кредитами. Это разумно. 

И последнее. Просьба от наших коллег, Владимир Владимирович, 

2017 год стартовал двумя красивыми, по-другому не скажешь, проектами – 

это фонд муниципальных инициатив и фонд по жилой среде. Сохраните их и, 

по возможности, увеличьте на 2019 год, потому что это – ожидания наших 

людей, это качество жизни и многое другое. 

Выражаю в целом удовлетворение Вашей работой от моих коллег по 

фракции и желаю Вам, нам и всем жителям края победы и новых движений 

вперед. 

Благодарю за внимание.  (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Спасибо, многоуважаемый Юрий Афанасье-

вич. 

Уважаемые депутаты, представители всех, я обращаю внимание, заяв-

ленных депутатских объединений в Думе Ставропольского края, выступили. 

Уважаемые участники заседания, прежде чем продолжить нашу работу 

позвольте сообщить, что ряд депутатов Думы Ставропольского края поощре-

ны благодарственными письмами Президента Российской Федерации. Благо-
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дарственные письма вручаются Губернатором Ставропольского края Влади-

мировым Владимиром Владимировичем. (Аплодисменты.) 

 

Ответственный работник аппарата Правительства СК. За активное 

участие в работе по подготовке и проведению выборов Президента Россий-

ской Федерации Благодарственным письмом Президента Российской Феде-

рации поощрены депутаты Думы Ставропольского края: Белый Юрий Васи-

льевич, Насонов Артур Леонидович, Аргашоков Валентин Габединович.  

(Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Благодарю Вас, уважаемый Владимир Вла-

димирович за обстоятельный, конкретный отчет по состоянию дел. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Предлагаю дополнить проект постановления следующим пунктом: 

"Органам государственной власти Ставропольского края и органам местного 

самоуправления муниципальных образований Ставропольского края принять 

меры по реализации положений ежегодного Послания Губернатора Ставро-

польского края о социально-экономическом и общественно-политическом 

направлении бюджетной и налоговой политики Ставропольского края на 

2018 год". 

Будут ли у депутатов замечания по проекту постановления? Принять.  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, 

прошу проголосовать. Кто за? Против? Воздержавшиеся? Секретариат? 

 

Юндин А.Н. Единогласно.  

 

Председательствующий. Коллеги, решение принято. 

Уважаемые участники заседания! Послание Губернатора Ставрополь-

ского края адресовано всем нам. Владимир Владимирович обозначил прио-

ритеты и векторы развития края, определил экономические и политические 

задачи на этот год. Впереди у нас с вами очень много работы. 

Благодарю всех за участие в сегодняшнем заседании. 

Объявляется перерыв на один час. Работа продолжится в зале заседа-

ния Думы Ставропольского края.  

Слово Владимиру Владимировичу Владимирову. 

 

Владимиров В.В. Поступили вопросы. Я сейчас не буду комментиро-

вать. Тут очень интересные предложения по СПЧ, по ремонтам. Я с некото-

рыми людьми сам встречусь, а по остальным обязательно мои специалисты, 

моя команда отработает.  

Спасибо большое за участие в сегодняшнем Послании! 

 

Продолжение двадцать второго заседания  

Думы Ставропольского  края. 

Зал заседаний Думы Ставропольского края, 14.00 час. 
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Председательствует первый заместитель председателя Думы 

Ставропольского края Судавцов Д.Н. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, просьба электронно за-

регистрироваться.  

В принципе зарегистрированных 27 человек нам хватает для голосова-

ния по всем вопросам. 

Уважаемые коллеги, продолжаем работу двадцать второго заседания 

Думы Ставропольского края. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 223-6 

"Об исполнении бюджета Ставропольского края за 2017 год". 

Вопрос внесен Губернатором края, Правительством края; комитетом по 

бюджету, налогам и финансово-кредитной политике. 

В соответствии с письмом Губернатора Ставропольского края Влади-

мирова Владимира Владимировича от 29 мая текущего года представлять за-

конопроект на заседании поручено первому заместителю министра финансов 

Ставропольского края Маркасян Ирине Викторовне. 

Пожалуйста, уважаемая Ирина Викторовна, Вам слово. 

 

Маркасян И.В. Спасибо. 

Уважаемый Дмитрий Николаевич, уважаемые участники двадцать вто-

рого заседания Думы Ставропольского края! Исполнение бюджета Ставро-

польского края в 2017 году было направлено на решение задач, стоящих пе-

ред Правительством края. Прежде всего, это сбалансированность бюджета, 

укрепление налогового потенциала, эффективность управления государ-

ственным долгом, а также содействие сбалансированности местных бюдже-

тов. 

 

Председательствующий. Коллеги, я прошу минуточку внимания. Во-

прос на самом деле весьма серьезный, цифры интересные, поэтому давайте 

послушаем.   

 

Маркасян И.В. Дмитрий Николаевич, а презентация? Можно оказать 

техническое содействие? 

 

Председательствующий. Коллеги, кто у нас сегодня за презентацию 

отвечает? 

 

Маркасян И.В. Спасибо. 

В результате доходная часть регионального бюджета исполнена по 

итогам 2017 года в объеме 94,9 миллиарда рублей. По сравнению с 2016 го-

дом прирост составил 15 % или 12,5 миллиарда. Расходы приросли к уров-

ню 2016 года на 7,3 миллиарда рублей и составили по итогам 2017 года 

92,9 миллиарда рублей.  

Хочу обратить внимание на особенности исполнения 2017 года. 
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Впервые за последние годы бюджет исполнен с профицитным резуль-

татом почти в 2 миллиарда рублей. В казну Ставропольского края по итогам 

2016/2017 года поступило 60,4 миллиарда рублей налоговых и неналоговых 

доходов с приростом к 2016 году – 11, 3 %.  

Для того чтобы сопоставить, как выглядит Ставропольский край, 

уместно сказать, что средний показатель темпа роста по налоговым и ненало-

говым доходам у России сложился 108,4; по субъектам, входящим в Северо-

Кавказский федеральный округ, – 102,3, а по консолидированному бюджету 

Ставропольского края этот показатель составил 110 %.  

Если рассматривать структуру доходов, то на четыре главных бюдже-

тообразующих налога (налог на прибыль, НДФЛ, это имущественный налог, 

это акцизы) приходится 89 % или 53 миллиарда. Показатели установленные, 

утвержденные, уточненные выполнены с (не слышно) 104, 9 %. Если сравни-

вать с уровнем 2016 года, как я уже сказала, темпы составят 11,3, но это 

средний показатель. Есть налоги, например, налог на прибыль, темпы приро-

ста составили 36 %. Такой основной прирост обеспечен участниками консо-

лидированной группы налогоплательщиков. Прирост составил 1,9 миллиарда 

рублей. 

Ставропольские организации дополнительно направили почти один 

миллиард, а филиалы иногородних организаций, которые осуществляют 

свою деятельность на территории Ставропольского края, приросли 1,2 мил-

лиарда.  

Если рассматривать налог на НДФЛ, то выполнение этого показателя 

соответствует среднероссийскому значению.  

По акцизам – единственный налог, по которому, мы видим, отрица-

тельное значение составляет минус 513 миллионов, но это сальдированный 

результат, который дает нам по двум показателям. Что касается акцизов на 

алкогольную продукцию, то прирост положительный – плюс миллиард руб-

лей. Если рассматривать акцизы на нефтеподукты, то мы видим отрицатель-

ный результат в объеме почти полтора миллиарда рублей. Такое снижение 

поступления, прежде всего, обусловлено установлением на федеральном 

уровне соответствующих нормативов отчислений в региональный бюджет. 

Если мы в 2017 году работали по показателю 61,7 %, то 2016 год, первую по-

ловину, норматив составлял 100 %, вторую половину 2016 года мы работали 

по нормативу 88.  

И последний главный бюджетообразующий налог – это имуществен-

ный налог. Он также прирос стыковкой роста почти 4,1 %. Это обусловлено, 

прежде всего, увеличением на 0,3 процентных пункта ставки налога для 

субъектов естественных монополий в газовой промышленной и в электро-

энергетике.  

Положительная динамика 6,3 миллиарда также присутствует и по ока-

занию финансовой помощи из Федерального центра. Львиную долю занима-

ет нецелевая дотация на выравнивание бюджетной обеспеченности. В отчет-

ном периоде она составила 18,2 миллиарда рублей. По отношению к уровню 

2016 года прирост составил 30 % или 4,2 миллиарда рублей дополнительно.  
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Это результат работы Правительства Ставропольского края совместно 

с регионами для того, чтобы внести изменения в соответствующую коррек-

тировку на территории Министерства финансов Российской Федерации по 

распределению дотаций на обеспеченность уровней субъектов Российской 

Федерации. 

Что касается субсидий, которые получает край по 31 направлению, до-

полнительно приросли полтора миллиарда рублей.  

Конечно, львиная доля аграрного края приходится на министерство 

сельского хозяйства и на поддержку соответствующей отрасли. Большой шаг 

в 2017 году был сделан в улучшении показателей государственного долга. 

Прежде всего, государственный долг сократился на 2 миллиарда рублей и со-

ставил 36,9 миллиарда; снизилась на 10 процентных пунктов долговая 

нагрузка на бюджет и составила 61 %.  

В долговом портфеле края коммерческие заимствования составляют 

54,7 % против 63 % в 2016 году. Все обязательства в структуре государ-

ственного долга присутствуют только среднесрочные и долгострочные. 

Не могу не остановиться и на обслуживании государственного долга. 

Расходы по обслуживанию государственного долга в отчетном периоде со-

ставили всего лишь 1,1 миллиарда, при этом размер государственного долга 

составил 36,9 миллиарда, если даже сравнивать государственный долг 2013 года, 

который составлял 20,9 миллиарда, краем был заплачен за его обслуживание 

почти один миллиард. 

Такое снижение расходов обеспечено определенной работой, которая 

проводится на территории края. Прежде всего, это значительное привлечение 

бюджетных кредитов из Федерального центра на замещение коммерческих. 

В течение года привлекаются бюджетные кредиты в Управление федераль-

ного казначейства под 0,1 % ставки. Кроме того, в минувшем году подписано 

дополнительное соглашение по коммерческим банковским кредитам и сни-

жена ставка, начиная с 10,75 до 8,5. Кроме этого, также привлекаются вре-

менно свободные средства от бюджетных автономных учреждений. 

В результате на обслуживание госдолга в минувшем году было сэко-

номлено почти 800 миллионов рублей.  

Реализация целого ряда конституционных прав жителей края обеспе-

чено социальными расходами бюджета. На пять отраслей социального блока 

приходится 67,1 % или почти 63 миллиарда рублей. 

Если рассматривать общие темы прироста расходов к уровню 2016 го-

да в объеме 8,5 %, то существенный прорыв имеют отдельные отрасли. 

прежде всего удвоение сложилось по отрасли "Культура" и утроение расхо-

дов по министерству физической культуры и спорта. 

Безусловно, стратегическим значением для Правительства края было 

достижение целевых показателей по отдельным категориям работников 

бюджетной сферы. Все показатели по дорожным картам, которые были 

утверждены, исполнены в полном объеме. Самый значительный прирост за-

работной платы сложился по социальным работникам.  
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В расходах бюджета края отражены и мероприятия, которые проводи-

лись в крае по ликвидации чрезвычайных ситуаций. На эти мероприятия бы-

ло израсходовано в общем объеме один миллиард 752 миллиона, в том числе 

950 – средств из регионального бюджета. Почти 22 тысячи человек получили 

единовременную помощь, а также возмещение расходов на частичную или 

полную утрату. 

Повышение качества услуг, предоставляемых учреждениями бюджет-

ной сферы достигаются в том числе и за счет укрепления материально-

технической базы, а также за счет строительства новых объектов. Так, в сфе-

ре образования в минувшем году были введены в эксплуатацию шесть обра-

зовательных объектов, это школы: города Пятигорск, Ессентуки, Ставрополь, 

поселок Санамер, а также образовательный комплекс в Озек-Суате. Продол-

жены работы по замене оконных блоков и кровли в образовательных учре-

ждениях, отремонтированы 26 спортивных залов в школах образовательного 

типа муниципальной сети.  

Если рассматривать физическую культуру и спорт, то расходы на 

укрепление материально-технической базы увеличены в 5,5 раза. Это позво-

лило, прежде всего, Вы слушали в докладе Губернатора, что введены в экс-

плуатацию пять тренировочных площадок, которые будут подготовлены к 

Чемпионату мира по футболу 2018 года. Кроме этого, приобретены два спор-

тивных комплекса в Новоселицком и Предгорном районах. 

В рамках реализации проекта местных инициатив 29 объектов спорта 

обустроены или проведены ремонтные работы, введены в эксплуатацию в 

рамках реализации проекта "Устойчивое развитие села" 10 спортивных объ-

ектов. 

В области здравоохранения введены в эксплуатацию два лечебных 

учреждения. Это поликлиника в Юго-Западном районе и инфекционная 

больница в городе Ессентуки.  

В девять раз увеличены расходы на укрепление материально-

технической базы медицины, что позволило, прежде всего, обновить меди-

цинское оборудование в 31 организации и в 61 организации провести капи-

тальные ремонты. В этом году эти мероприятия будут продолжены и уже се-

годня в бюджете Ставропольского края предусмотрено 280 миллионов руб-

лей и плюс еще идет увеличение на эти цели. 

Если рассматривать в области культуры, прорыв значительный. Расхо-

ды увеличены на сохранение и развитие этой отрасли почти в 12 раз, что поз-

волило, прежде всего, построить два муниципальных учреждения культуры – 

это поселок Светлый в Новоалександровском районе и дом культуры в ауле 

Шарахалсун Туркменского района. 

Кроме того, в рамках реализации проекта местных инициатив отремон-

тировано 36 объектов культуры, 19 объектов культуры отремонтированы в 

рамках получения финансовой помощи в виде субсидий по линии министер-

ства культуры, также отреставрированы 15 воинских захоронений. Кроме 

этого, более чем на 20 % увеличены прямые расходы, которые направлены в 

виде государственной поддержки реального сектора экономики, и помощь, 
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общий объем которой направлен был в отчетном периоде, составляет 7,2 мил-

лиарда рублей. 

Учитывая, конечно, специфику нашего края, 6,6 миллиарда направля-

ется на поддержку сельского хозяйства. На 25 % приросла также поддержка 

малого и среднего предпринимательства. Еще миллиард 724 миллиона 

направлены на предоставление налоговых преференций бизнесу, которые 

утверждены региональным законодательством.  

Расходы на дорожную деятельность выросли относительно уровня 

2016 года на один миллиард и составили 7,8 миллиарда. Эти средства позво-

лили построить и реконструировать 55 километров региональных дорог, от-

ремонтировать участки дорог протяженностью 200 километров, ввести в экс-

плуатацию после капитального ремонта шесть участков протяженностью 

17,6 километра. За счет финансовой помощи муниципалитетам приведены в 

нормативное состояние участки местных автомобильных дорог 55 муници-

пальных образований общей протяженностью 207 километров. 

Не могу умолчать об особенности бюджетного законодательства в крае 

в 2017 году. Впервые в минувшем году было подписано соглашение с Мини-

стерством финансов Российской Федерации на получение краем дотаций на 

выравнивание уровня бюджетной обеспеченности, а это сумма 18,2 миллиар-

да, но, подписывая соглашение, Минфин определил целевые показатели для 

края и установил определенные ограничительные меры.  

По итогам 2017 года все целевые показатели и все условия краем вы-

полнены в полном объеме. 

Доклад окончен. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Ирине Вик-

торовне? Нет вопросов. 

Ирина Викторовна, спасибо за обширный доклад. 

Слово предоставляется председателю Контрольно-счетной палаты 

Ставропольского края Колесникову Андрею Алексеевичу. 

Уважаемый Андрей Алексеевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Колесников А.А. Уважаемый Дмитрий Николаевич, уважаемые депу-

таты, члены Правительства, приглашенные! Заключение на отчет об испол-

нении бюджета за 2017 год было подготовлено и направлено в Ваш адрес. 

Основные параметры исполнения бюджета края Вы могли рассмотреть, и 

были подробно доложены министерством финансов. В своем выступлении я 

остановлюсь лишь на тех моментах, которые, на наш взгляд, нужно учесть в 

дальнейшей работе с бюджетом в последующие годы. 

Исполнение бюджета края в 2017 году происходило в условиях посте-

пенного восстановления экономики. После замедления в 2016 году роста ва-

лового регионального продукта края рост экономики по итогам 2017 года со-

ставил 2,4 %, что оптимистичнее прогноза, уточненного при формировании 

бюджета, на 0,5 процентных пункта. 



 32 

Вместе с тем, вопрос улучшения качества макроэкономического про-

гнозирования является в настоящее время чрезвычайно актуальным и требует 

повышенного внимания при разработке прогноза социально-экономического 

развития Ставропольского края. Мы говорим об этом каждый раз при подго-

товке бюджета. К сожалению, нас пока не слышат, но хотелось бы отметить, 

что отдельные показатели, являющиеся базовыми при формировании краево-

го бюджета на среднесрочный период, оказались неточными. Погрешность 

основных макроэкономических показателей, используемых в расчетах проек-

том краевого бюджета, косвенно приводит к необходимости внесения изме-

нений в Закон о краевом бюджете на текущий финансовый год. 

В течение 2017 года в Закон о бюджете было внесено шесть изменений 

по уточнению бюджетных назначений по доходам и расходам и, на наш 

взгляд, это связано не только с тем, что мы получаем дополнительные сред-

ства в виде налоговых доходов либо из Федерации. Это в том числе и связано 

с тем, что… Тот вопрос, о котором я говорил, – улучшение качества макро-

экономического прогнозирования. 

Таким образом, на сегодняшний день актуальной является задача по 

полноценному управлению средствами бюджета и совершенствованию про-

цедуры прогнозирования, и формирования, и исполнения бюджета. 

С учетом сложившегося исполнения по доходам и расходам при утвер-

жденном плановом дефиците в сумме 3,8 миллиарда рублей, фактически кра-

евой бюджет исполнен с профицитом в сумме 2 миллиарда. Профицит бюд-

жета обусловлен перевыполнением плановых назначений по доходам с одно-

временным невыполнением плановых бюджетных назначений по расходам 

краевого бюджета. 

Государственный долг края по итогам года составил 36,9 миллиарда 

рублей. Проведенные мероприятия по снижению долговой нагрузки на бюд-

жет края, такие как использование механизма долгосрочных и краткосроч-

ных заимствований из Федерального бюджета, проведение реструктуризации 

задолженности, снижение ставок по банковским кредитам позволили мини-

стерству финансов сократить размер госдолга по сравнению с 2016 годом на 

2,1 миллиарда рублей и расходы на его обслуживание на 530 миллионов. 

Об этом сегодня в своем отчете говорил и Губернатор, и министерство фи-

нансов заостряет внимание, и мы должны констатировать, что эта работа 

действительно проведена на самом высоком уровне.  

Анализ исполнения краевого бюджета в ведомственной структуре по-

казал, что за отчетный период 2 из 32 субъектов бюджетной отчетности 

обеспечили полное исполнение плановых назначений. В целом объем неис-

полненных назначений составил 5 миллиардов или 5,1 % общего объема кра-

евого бюджета. Исполнение годовых назначений на среднем уровне или чуть 

выше среднего, порядка 95 %, обеспечено только 25 субъектами бюджетной 

отчетности. 

Проведенная внешняя проверка годового отчета об исполнении бюд-

жета края, а также годовой бюджетной отчетности показала, что наибольший 

объем неисполненных назначений сложились по следующим министерствам: 
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сельского хозяйства – более чем на полтора миллиарда, строительства и ар-

хитектуры – 370 миллионов рублей, экономического развития – 158,4 милли-

она.  

Основными причинами неисполнения назначений явились (то есть 

здесь уже надо сказать, что на самом деле объективные причины): поступле-

ние не в полном объеме средств федерального бюджета, расходование кото-

рых осуществляется в условиях софинансирования со средствами краевого 

бюджета: нарушение подрядными организациями условий исполнения кон-

трактов; несвоевременное предоставление исполнителями документов для 

расчетов, а также экономия, сложившаяся по результатам проведения кон-

курсных процедур.  

В разрезе программного исполнения бюджета ситуация также неодно-

значная: из 19 госпрограмм ни одна не исполнена в полном объеме. Испол-

нение 99 % и выше достигнуто только по шести госпрограммам. В наимень-

шем объеме не исполнены госпрограммы "Экономическое развитие и инно-

вационная экономика", "Развитие градостроительства, строительства и архи-

тектуры". 

Бюджетам муниципальных образований края в истекшем году направ-

лены межбюджетные трансферты в сумме 41,3 миллиарда рублей или 96,4 % 

от уточненных плановых назначений сводной бюджетной росписи, что выше 

уровня 2016 года на один миллиард 146,4 миллиона рублей, при этом расхо-

ды краевого бюджета на предоставление субсидий муниципальным образо-

ваниям края составили 10,8 миллиарда, что на 4,6 миллиарда рублей или на 

74 % больше аналогичных плановых назначений предыдущего года. Надо 

констатировать факт, что это серьезный прорыв и серьезное подспорье для 

муниципальных образований края. 

Результаты проведенного Контрольно-счетной палатой анализа годо-

вой бюджетной отчетности главных распределителей бюджетных средств 

показали, что отдельными субъектами бюджетной отчетности не в полной 

мере соблюдались требования действующего законодательства, о чем по-

дробно указано в нашем заключении в связи с нарушением установленного 

срока предоставления бюджетной отчетности одному из ГРБФ Управления 

ветеринарии края. Пришлось составить протокол об административном пра-

вонарушении. 

Кроме того, обращаю внимание на некачественное составление глав-

ными администраторами, заполнение таблиц, форм, текстовой части поясни-

тельной записки, входящих в состав бюджетной отчетности. При этом надо 

констатировать, что уставленные в ходе проверки нарушения и недостатки в 

целом не повлияли на достоверность годового отчета об исполнении бюджета. 

В заключении хотел бы сказать, что Контрольно-счетная палата под-

тверждает отчет Правительства об исполнении бюджета за 2017 год. 

Доклад окончен. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Андрею 

Алексеевичу? Нет вопросов. 
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Спасибо, уважаемый Андрей Алексеевич.  

Уважаемые коллеги, слово предоставляется председателю профильно-

го комитета Юрию Васильевичу Белому.  

Пожалуйста, уважаемый Юрий Васильевич, Вам слово. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Дмитрий Николаевич, уважаемые коллеги! 

Законопроект рассмотрен во всех комитетах Думы в установленном порядке.  

По годовому отчету об исполнении краевого бюджета за 2017 год про-

ведены публичные слушания. В Думу поступили необходимые заключения к 

проекту закона, все они положительные. Кроме этого, граждане-жители края 

имели возможность задать свои вопросы, депутаты имели возможность за-

дать свои вопросы. На все есть ответы. 

На состоявшемся заседании комитет решил рекомендовать Думе при-

нять законопроект в двух чтениях в предложенной редакции. 

Прошу коллег поддержать наше решение. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Юрию Васи-

льевичу? Нет вопросов. 

Какие будут замечания по предложенной концепции законопроекта? 

Нет возражений по принятию законопроекта в первом чтении? Нет. Ставлю 

на голосование. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу прого-

лосовать. За – 38, против – 0, воздержался – 1. Принято. 

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть 

принятый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании. Не будет возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сегод-

няшнем заседании, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся 

нет. Принято. 

Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не 

поступило.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения 

по внесению поправок? Нет.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу прого-

лосовать. За – 39, против – 0, воздержался – 1. Принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Принимается. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 222-6 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края 

"О бюджетном процессе в Ставропольском крае". 
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Вопрос внесен Губернатором края, Правительством края; комитетом по 

бюджету, налогам и финансово-кредитной политике. 

Согласно письму Губернатора Ставропольского края от 29 мая текуще-

го года представлять законопроект на заседании Думы поручено первому за-

местителю министра финансов Маркасян Ирине Викторовне. 

Пожалуйста, уважаемая Ирина Викторовна. 

Юрий Васильевич. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Дмитрий Николаевич, уважаемые коллеги! 

Поскольку речь идет о приведении краевого закона в соответствие с измене-

ниями, внесенными в Бюджетный кодекс Российской Федерации, предлагаю 

не заслушивать доклад, а если есть вопросы, я думаю, Ирина Викторовна на 

них ответит.  

Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, не возражаете? Нет. 

Тогда вопросы к Ирине Викторовне? Нет вопросов. 

Спасибо, уважаемая Ирина Викторовна. 

Слово предоставляется председателю профильного комитета Юрию 

Васильевичу Белому. 

Пожалуйста, уважаемый Юрий Васильевич. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Дмитрий Николаевич, как я уже говорил, мы 

приводим краевой закон в соответствие с изменениями, внесенными в Бюд-

жетный кодекс: предлагается дополнить Закон статьями, определяющими 

порядки осуществления бюджетных инвестиций юридическим лицам за ис-

ключением государственных учреждений и унитарных предприятий края, 

100 % акций (долей) которых принадлежит Ставропольскому краю. 

Также законопроектом предлагается разграничить состав документов и 

материалов, представляемых в Думу на бумажных носителях и на электрон-

ном носителе одновременно с проектом закона о краевом бюджете на оче-

редной финансовый год и плановый период и отчетом об исполнении краево-

го бюджета.  

К проекту закона получены необходимые заключения, они все положи-

тельные. К нему также поступили поправки. 

На состоявшемся заседании комитет решил рекомендовать Думе при-

нять законопроект в двух чтениях с учетом одобренных поправок. 

Прошу коллег поддержать наше решение. 

Спасибо.  

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Юрию Васи-

льевичу? Нет вопросов. 

Спасибо, уважаемый Юрий Васильевич. 

Уважаемые  коллеги, какие будут замечания, предложения по предло-

женной концепции законопроекта? Не будет возражений о принятии законо-
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проекта в первом чтении? Нет. Ставлю на голосование.  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу прого-

лосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Принимается.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть 

принятый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании. Не будет возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавших-

ся нет. Принимается. 

Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным коми-

тетом к принятию. Какие будут предложения по поправкам, которые про-

фильный комитет рекомендует к принятию? Принять.  

Ставлю на голосование поправки, которые профильный комитет реко-

мендует принять. Прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся 

нет. Поправки принимаются. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения 

по внесению поправок? Нет.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом при-

нятых поправок, прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся 

нет. Принимается. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Принимается. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 221-6 

"О внесении изменений в отдельные законодательные акты Ставро-

польского края". 

Вопрос внесен избирательной комиссией Ставропольского края; коми-

тетом по законодательству, государственному строительству и местному са-

моуправлению. 

Слово предоставляется секретарю избирательной комиссии Ставро-

польского края Мальцевой Ольге Александровне. 

 

Мальцева О.А. Уважаемый Дмитрий Николаевич, уважаемые депута-

ты, уважаемые приглашенные! Проект закона Ставропольского края № 221-6 

подготовлен в связи с принятием Федерального закона от 9 февраля 2018 го-

да № 1-ФЗ и вносит изменения в Закон Ставропольского края "О выборах де-

путатов Думы Ставропольского края", дополняя его положением о том, что 

выдвижением в одномандатном округе большего числа кандидатов, чем чис-

ло депутатских мандатов, подлежащих замещению в этом округе, является 

основанием для исключения избирательной комиссией всех кандидатов, вы-

двинутых в данном избирательном округе из списка кандидатов. 
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Кроме того, законопроект направлен на совершенствование норм Зако-

на Ставропольского края "О выборах в органы местного самоуправления му-

ниципальных образований Ставропольского края" в части уточнения отдель-

ных избирательных процедур, выполняемых избирательными комиссиями, а 

именно: выдача разрешений на открытие специального избирательного счета, 

регистрацию полномочных представителей по финансовым вопросам, уста-

новление итогов голосований и определения результатов выборов в зависи-

мости от вида выборов, а также от вида избирательной системы, применяе-

мой при проведении выборов. 

Принятие проекта закона не потребует выделения дополнительных фи-

нансовых средств из бюджета Ставропольского края. Проект соответствует 

Конституции Российской Федерации, федеральным законам, Уставу (Основ-

ному Закону) Ставропольского края и иным законам Ставропольского края. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Ольге Алек-

сандровне? Нет вопросов. 

Спасибо, уважаемая Ольга Александровна.  

Слово предоставляется председателю комитета Тереховой Светлане 

Алексеевне. 

 

Терехова С.А. Уважаемый Дмитрий Николаевич, уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Проект закона рассмотрен в комитете 

в установленном порядке. К нему поступили все необходимые заключения, 

которые в целом носят положительный характер. К проекту закона подготов-

лена таблица редакционно-уточняющего характера. 

Комитетом принято решение рекомендовать Думе принять законопро-

ект в двух чтениях с учетом одобренных поправок.  

Прошу вас, уважаемые коллеги, поддержать наше решение. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Светлане 

Алексеевне? Нет вопросов. 

Спасибо, уважаемая Светлана Алексеевна. 

Слово предоставляется представителю Губернатора края, Правитель-

ства края в Думе края Грибеннику Дмитрию Анатольевичу для изложения 

официальной точки зрения Губернатора края по обсуждаемому вопросу. 

Пожалуйста, уважаемый Дмитрий Анатольевич. 

 

Грибенник Д.А. Уважаемый Дмитрий Николаевич, уважаемые депута-

ты, члены Правительства, приглашенные на заседание Думы! Губернатор 

поддерживает предлагаемый законопроект. Замечание Губернатора отражено 

в таблице поправок.  

Губернатор считает, что законопроект не противоречит Конституции 

Российской Федерации, федеральному и краевому законодательству и может 
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быть принят Думой края в двух чтениях с учетом предложенной таблицы по-

правок.  

Спасибо.  

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Дмитрию 

Анатольевичу? Нет вопросов. 

Спасибо, уважаемый Дмитрий Анатольевич. 

Уважаемые  коллеги, какие будут замечания по предложенной концеп-

ции законопроекта? Не будет возражений о принятии законопроекта в пер-

вом чтении? Нет. Ставлю на голосование.  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу прого-

лосовать. За – 39, против – 0, воздержался – 1. Принимается.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть 

принятый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании. Не будет возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 37, против – 0, воздер-

жался – 1. Принимается. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во 

втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным коми-

тетом к принятию. Какие будут предложения по поправкам, которые про-

фильный комитет рекомендует к принятию? Принять.  

Уважаемые коллеги, ставлю на голосование поправки, которые про-

фильный комитет рекомендует принять. Прошу проголосовать. За – 40, про-

тив – 0, воздержался – 1. Принимается. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения 

по внесению поправок? Нет.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом при-

нятых поправок, прошу проголосовать. За – 40, против – 0, воздержался – 1. 

Принимается. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 40, против – 0, воздержался – 1.  

Спасибо. Принято. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 226-6 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "Об архивном 

деле в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством края, комитетом по за-

конодательству. 

В соответствии с письмом Губернатора Ставропольского края Влади-

мирова Владимира Владимировича от 30 мая текущего года представлять за-

конопроект на заседании Думы края поручено заместителю председателя ко-
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митета по делам архивов Ставропольского края Болотовой Валерии Евгень-

евне. 

Уважаемая Светлана Алексеевна. 

 

Терехова С.А. Уважаемый Дмитрий Николаевич, предлагаю не заслу-

шивать. Если есть вопросы, непосредственно перейти к вопросам.  

 

Председательствующий. Коллеги, не будет возражений? Нет. 

Вопросы к Валерии Евгеньевне? Нет вопросов. 

Спасибо, уважаемая Валерия Евгеньевна. 

Слово предоставляется председателю профильного комитета Светлане 

Алексеевне Тереховой. 

Уважаемая Светлана Алексеевна, Вам слово. 

 

Терехова С.А. Спасибо. 

Уважаемый Дмитрий Николаевич, уважаемые коллеги, члены Прави-

тельства и приглашенные! Проект закона подготовлен в целях приведения 

действующего Закона в соответствие с федеральным законодательством. Им, 

в частности, предлагается уточнить определение понятия "архивный фонд 

Ставропольского края", а также внести изменения редакционного характера в 

части замены в тексте Закона слов "в области" словами "в сфере".  

Законопроект рассмотрен комитетом в установленном порядке и реко-

мендован к принятию в двух чтениях с учетом одобренных поправок.  

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Светлане 

Алексеевне? Нет вопросов. 

Спасибо, уважаемая Светлана Алексеевна. 

Уважаемые  коллеги, какие будут замечания, предложения по концеп-

ции законопроекта? Не будет возражений о принятии законопроекта в пер-

вом чтении? Нет.  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу прого-

лосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Принято.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть 

принятый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании. Не будет возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на теку-

щем заседании, прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся 

нет. Принимается. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во 

втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным коми-

тетом к принятию. Какие будут предложения по поправкам, которые про-

фильный комитет рекомендует к принятию? Принять.  
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Ставлю на голосование поправки, которые профильный комитет реко-

мендует принять. Прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся 

нет. Принимается. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения 

по внесению поправок? Нет, не вижу.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом при-

нятых поправок, прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся 

нет. Принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Принято. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 224-6 "Об исполнении бюджета Территориального фонда обяза-

тельного медицинского страхования Ставропольского края за 2017 год". 

Вопрос внесен Губернатором края, Правительством края, комитетом по 

социальной политике. 

Распоряжением Правительства Ставропольского края от 18 апреля те-

кущего года при рассмотрении законопроекта в Думе края представителем 

Правительства Ставропольского края назначен директор Территориального 

фонда обязательного медицинского страхования Ставропольского края Тро-

шин Сергей Петрович. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Дмитрий Николаевич, данный вопрос от-

работан в комитете, и просьба не заслушивать Сергея Петровича.  

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, не будет возражений? 

Есть вопросы к Сергею Петровичу? 

Да, пожалуйста, Виктор Иванович Лозовой. 

 

Лозовой В.И. Спасибо. 

Сергей Петрович, добрый день! Сергей Петрович, со стороны гражда-

нина Ставропольского края, экономиста, граждане Ставропольского края 

удовлетворены оказанием помощи Фондом ОМС? Финансирование Фондом 

ОМС лечебных учреждений и качество финансирования? Все-таки сумма 

30 миллиардов практически. Правда? 

 

Трошин С.П. Да, Виктор Иванович, нами ежегодно проводится опрос 

мнения населения Ставропольского края о качестве и удовлетворенности 

граждан услугами медицинских учреждений, представляемых на территории 

Ставропольского края. По результатам указанных опросов мы констатируем 

рост удовлетворенности граждан. Я сейчас цифры точно не назову, там 

больше 90 % удовлетворенных у нас идет, и опросы мы проводим по различ-

ным профилям медицинской деятельности – по круглосуточным стациона-

рам, по амбулаторной помощи и так далее.  
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Учитывая, что Федеральным центром на сегодняшний день поставлена 

задача по переходу на стационарозамещающие технологии, то есть на разви-

тие профилактических мероприятий, то есть профилактической помощи на 

территории Российской Федерации, соответственно больший упор на сего-

дняшний день делается именно на амбулаторное звено и, соответственно, 

развитие указанной службы. В двух словах это так. 

 

Председательствующий. Коллеги,  еще вопросы к Сергею Петровичу? 

Пожалуйста, Ростислав Александрович. 

 

Можейко Р.А. Уважаемый Дмитрий Николаевич, уважаемые коллеги! 

Как представитель практической медицины не могу не подтвердить слова 

уважаемого Сергея Петровича. Медицина в этом году, я считаю, значима, 

шире финансируется, что позволяет обеспечить и доступность, и определен-

ный более высокий уровень оказания медицинской помощи жителям Ставро-

польского края. 

Сергей Петрович, спасибо Вам лично за это. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы к Сергею Петровичу? 

Нет. 

Спасибо, уважаемый Сергей Петрович. 

Слово предоставляется председателю Контрольно-счетной палаты 

Ставропольского края Колесникову Андрею Алексеевичу. 

 

Колесников А.А. Уважаемый Дмитрий Николаевич, уважаемые депу-

таты! Заключение подготовили вовремя, передали, у вас была возможность с 

ним ознакомиться. Точно также на комитетах обсуждалось исполнение бюд-

жета Фонда, которое в целом сложилось с превышением доходов над расхо-

дами или с профицитом в сумме 16,1 миллиона рублей. Доходная часть бюд-

жета Фонда исполнена с превышением плановых назначений на 66,8 милли-

она или на 0,3 %, из которых 58,5 миллиона сложились по безвозмездным 

поступлениям и более 8 миллионов по неналоговым доходам. 

В структуре расходов бюджета Фонда ежегодно наибольший удельный 

вес приходится на финансовое обеспечение организации обязательного ме-

дицинского страхования на территории края. Это более 90 %. Исполнение 

данных назначений (90 % от бюджета Фонда) составило 100 %. 

На выполнение функций органов управления Фонда, то есть на содер-

жание аппарата, было направлено менее одного процента общего объема 

расходов.  

Расчеты за медицинскую помощь оказаны лицам, застрахованным за 

пределами территории субъекта Российской Федерации, в котором выдан по-

лис ОМС, составили 2 миллиарда рублей или тоже 100 % от плановых назна-

чений. 

Межбюджетные трансферты из бюджета края составили 103,5 миллио-

на рублей, в том числе на единовременные компенсационные выплаты меди-
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цинским работникам, имеющим высшее образование и переехавшим на рабо-

ту в сельские населенные пункты (так называемый земский доктор) 59,4 мил-

лиона рублей или 99 % от плановых назначений.  

На финансовое обеспечение дополнительных видов и условий оказания 

медицинской помощи, не установленных базовой программой ОМС, более 

44 миллионов рублей или 100 % планового объема.  

Анализ расходной части бюджета Фонда показал, что общий объем не-

исполненных назначений составил 43,8 миллиона рублей, которые, в основ-

ном, сложились по мероприятиям по организации дополнительного профес-

сионального образования медицинских работников, а также по приобрете-

нию и проведению ремонта медицинского оборудования. Хотелось бы отме-

тить, что Законом о бюджете Фонда на 2018 год данные средства учтены по 

названному направлению. 

При проведении внешней проверки годовой отчетности были установ-

лены отдельные нарушения, которые в целом не повлияли на достоверность 

выполнения бюджета Терфонда. 

В заключении хочу отметить, что Контрольно-счетная палата подтвер-

ждает отчет Фонда ОМС за 2017 год. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Андрею 

Алексеевичу? Нет. 

Спасибо, уважаемый Андрей Алексеевич. 

Слово предоставляется председателю профильного комитета Муравье-

вой Валентине Николаевне. 

Пожалуйста, уважаемая Валентина Николаевна, Вам слово. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Дмитрий Николаевич, уважаемые депу-

таты, члены Правительства и приглашенные! Проектом закона предлагается 

утвердить исполнение бюджета Территориального фонда ОМС за 2018 год. 

Доходы составили 25,5 миллиарда рублей, из них 24,3 миллиарда рублей – 

это средства Федерального фонда обязательного медицинского страхования 

и 44 миллиона – средства краевого бюджета. Расходы составили 25,4 милли-

арда рублей, из них 25,1 миллиарда рублей были направлены на организацию 

обязательного медицинского страхования в крае.  

Нормированный страховой заказ сформирован в сумме 2,2 миллиарда 

рублей. В целом доходная и расходная части исполнены в соответствии с 

планом. Как сказал Андрей Алексеевич, профицит составил 16 миллионов 

рублей, и эти средства на конец года будут потрачены на закупку оборудова-

ния, ремонт и дополнительное профобразование медицинских работников. 

Проект закона рассмотрен в установленном порядке. Он обсуждался на 

рабочем совещании с участием представителей заинтересованных ведомств. 

Все полученные заключения носят положительный характер, замечаний и 

поправок не поступило. 
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Предлагаем рассмотреть законопроект и принять его на сегодняшнем 

заседании в двух чтениях. 

Благодарю за внимание.  

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Валентине 

Николаевне? Нет вопросов. 

Спасибо, уважаемая Валентина Николаевна. 

Коллеги, какие будут замечания по предложенной концепции законо-

проекта? Нет. Не будет возражений по принятию законопроекта в первом 

чтении? Нет. Ставлю на голосование.  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу прого-

лосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Принимается. 

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть 

принятый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании. Не будет возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавших-

ся нет. Принято. 

Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не 

поступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения 

по внесению поправок? Нет.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу прого-

лосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Принимается. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. Ставлю на го-

лосование. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Принимается. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 225-6 

"О внесении изменений в отдельные законодательные акты Ставро-

польского края". 

Вопрос внесен Губернатором края, Правительством края, комитетом по 

социальной политике. 

Распоряжением Правительства Ставропольского края от 18 апреля 

2018 года при рассмотрении законопроекта в Думе края представителем 

Правительства Ставропольского края назначен министр труда и социальной    

защиты населения Ставропольского края Ульянченко Иван Иванович. 

Слово предоставляется Ульянченко Ивану Ивановичу. 

Валентина Николаевна. 
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Муравьева В.Н. Уважаемый Дмитрий Николаевич, мы на комитете 

подробно рассмотрели вопрос, неоднократно собирались. Есть предложение 

не заслушивать Ивана Ивановича. 

 

Председательствующий. Коллеги, поступило предложение не заслу-

шивать и перейти сразу к вопросам. 

Вопросы к Ивану Ивановичу? Нет. 

Спасибо, уважаемый Иван Иванович. 

Слово предоставляется председателю профильного комитета Муравье-

вой Валентине Николаевне. 

Уважаемая Валентина Николаевна, пожалуйста. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Дмитрий Николаевич, уважаемые депу-

таты, члены Правительства и приглашенные! Предлагаемый законопроект 

подготовлен с целью приведения законодательства Ставропольского края в 

соответствие с нормами федерального.  

С 1 января 2018 года введена в действие единая государственная си-

стема социального обеспечения (ЕГИССО). В нее включены все выплаты и 

категории граждан, получающие различные виды социальной поддержки. Это 

будет первый ресурс, который объединит всю информацию на федеральном, 

региональном и муниципальном уровнях. Изменения вносятся в 31 закон Став-

ропольского края в части предоставления поставщиками информации и воз-

можности получения пользователями ЕГИССО информации о предоставлен-

ных мерах социальной поддержки, предусмотренными данными 31 законами.  

Принятие закона позволит избежать злоупотреблений со стороны 

граждан (например, получения социальных льгот в двух и более субъектах 

Российской Федерации), осуществлять контроль за своевременным предо-

ставлением льгот и осуществлением выплат, оптимизировать процесс плани-

рования бюджетных средств. 

Проект закона рассмотрен комитетом в установленном порядке, об-

суждался на рабочем совещании. Получены все необходимые экспертные за-

ключения. В основном они положительные, но имеются замечания. Посту-

пившие замечания оформлены в таблицу и согласованы с заинтересованными 

ведомствами.  

Законопроект рассмотрен на заседании комитета и рекомендован к 

принятию в двух чтениях с учетом таблицы поправок.  

Прошу коллег-депутатов поддержать наше решение. 

Спасибо за внимание.  

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Валентине 

Николаевне? Нет вопросов. 

Спасибо, уважаемая Валентина Николаевна. 

Какие будут замечания и предложения по концепции законопроекта? 

Нет возражений. Ставлю на голосование. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу прого-



 45 

лосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо. Принимается.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть 

принятый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на текущем 

заседании Думы. Не будет возражений? Нет. Ставлю на голосование. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавших-

ся нет. Принимается. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

Коллеги, у вас имеется таблица поправок, рекомендованных профиль-

ным комитетом к принятию.  

Какие будут предложения по поправкам, которые профильный комитет 

рекомендует принять? Принять.  

Ставлю на голосование поправки, которые профильный комитет реко-

мендует принять. Прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся 

нет. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения 

по внесению поправок? Нет.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом при-

нятых поправок, прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся 

нет. Принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. Ставлю на го-

лосование. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Принимается.  

Уважаемые коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставро-

польского края № 217-6 "О внесении изменений в статью 4 Закона 

Ставропольского края "О некоторых вопросах розничной продажи ал-

когольной продукции и безалкогольных тонизирующих напитков на 

территории Ставропольского края, внесении изменений в Закон Став-

ропольского края "Об административных правонарушениях в Ставро-

польском крае" и признании утратившими силу отдельных законода-

тельных актов Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором края, Правительством края, комитетом по 

экономическому развитию. 

Распоряжением Правительства Ставропольского края от 21 марта 

2018 года  переставлять Правительство края будет председатель комитета 

Ставропольского края по пищевой и перерабатывающей промышленности, 

торговле и лицензированию Миронычева Галина Петровна. 

Слово уважаемой Галине Петровне.  

Валерий Николаевич. 

 

Назаренко В.Н. Спасибо, Дмитрий Николаевич. 

Уважаемый Дмитрий Николаевич, уважаемые коллеги! Проект закона 

разработан с целью приведения краевого законодательства в соответствие с 
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федеральным. Уважаемые коллеги, вопрос очень тщательно проработан и на 

заседании комитета, на совещании, поэтому, если есть вопросы к уважаемой 

Галине Петровне, пожалуйста, прошу перейти к ним. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы к Галине Петровне? Нет.  

Слово предоставляется председателю профильного комитета Назарен-

ко Валерию Николаевичу. 

 

Назаренко В.Н. Спасибо, Дмитрий Николаевич. 

Проект закона разработан с целью приведения краевого законодатель-

ства в соответствие с федеральным, согласно которому государственный 

контроль за представлением декларации об объеме розничной продажи алко-

гольной и спиртосодержащей продукции, об объеме собранного винограда 

для производства винодельческой продукции является основной частью по-

нятия "региональный государственный контроль в области розничной про-

дажи алкогольной и спиртосодержащей продукции". В этой связи предлага-

ется уточнить соответственно полномочия органа исполнительной власти 

края в области производства и оборота этилового спирта и полномочия орга-

на исполнительной власти края в сфере сельского хозяйства.  

К законопроекту получены все необходимые заключения, он рассмот-

рен на рабочем совещании и заседании комитета. Решением комитета пред-

лагается принять данный проект в двух чтениях в предложенной редакции.  

Уважаемые коллеги, прошу поддержать решение нашего комитета. 

Благодарю за внимание.  

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, какие будут вопросы у 

депутатов к председателю профильного комитета Назаренко Валерию Нико-

лаевичу? Нет вопросов. 

Спасибо, уважаемый Валерий Николаевич. 

Уважаемые коллеги, какие будут замечания по предложенной концеп-

ции законопроекта? Нет.  

Есть предложение принять указанный законопроект в первом чтении. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголосо-

вать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Принимается. 

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть 

принятый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании. Не будет возражений? Нет. Ставлю на голосование. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавших-

ся нет. Принимается. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во 

втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не 

поступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения 
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по внесению поправок? Нет.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу прого-

лосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Принимается. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. Ставлю на го-

лосование. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Принимается. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 219-6 

"О внесении изменения в Закон Ставропольского края "О некоторых 

вопросах проведения эксперимента по развитию курортной инфра-

структуры в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен депутатом Мурашко Николаем Анатольевичем, комите-

том по экономическому развитию. 

Слово предоставляется автору законопроекта Мурашко Николаю Ана-

тольевичу. 

 

Мурашко Н.А. Уважаемые коллеги, законопроект сделан в целях оп-

тимизации работы операторов курортного сбора, синхронизации отчетных 

периодов и обеспечения достоверности отчетных данных. Законопроектом 

предлагается изменить срок перечисления оператором курортного сбора де-

нег в бюджет Ставропольского края и установить его в течение 10 дней с от-

четной даты, а отчетную дату определить как конец календарного месяца. 

Спасибо большое.  

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Николаю 

Анатольевичу? Нет. 

Спасибо, уважаемый Николай Анатольевич. 

Слово предоставляется председателю профильного комитета Валерию 

Николаевичу Назаренко. 

 

Назаренко В.Н. Уважаемые коллеги, к законопроекту получены все 

необходимые заключения. К нему внесены поправки, которые носят редак-

ционно-уточняющий характер. Проект закона рассмотрен комитетом в уста-

новленном порядке и рекомендован к принятию в двух чтениях с учетом 

одобренных поправок.  

Прошу коллег-депутатов поддержать решение комитета. 

Благодарю за внимание.  

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Валерию 

Николаевичу? Нет вопросов. 

Спасибо, уважаемый Валерий Николаевич. 

Пожалуйста, Андрей Николаевич. 

 

Юндин А.Н. Спасибо, уважаемый Дмитрий Николаевич. 
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Небольшая реплика. Сегодня среди вопросов, которые поступили Гу-

бернатору Ставропольского края, был вопрос о том, что курортный сбор со-

бирается у нас наличными деньгами, и у людей нет возможности заплатить 

карточкой. Возможно, нам придется поработать и в этом направлении. 

Спасибо большое. Просто довожу до сведения.  

 

Председательствующий. Спасибо, Андрей Николаевич. 

Этот вопрос возникал в рамках обсуждения текущего законопроекта, 

поэтому давайте по законопроекту пойдем. Много работы нам еще предстоит 

над этим законом еще продолжительное время.  

Для изложения официальной точки зрения Губернатора края по обсуж-

даемому вопросу слово предоставляется Грибеннику Дмитрию Анатольевичу. 

Пожалуйста, уважаемый Дмитрий Анатольевич.  

 

Грибенник Д.А. Уважаемый Дмитрий Николаевич, уважаемые депута-

ты, члены Правительства и приглашенные на заседание! Законопроект неод-

нократно обсуждался на совещаниях в профильном комитете Думы. Шли 

споры по дате перечисления средств в бюджет. Мы нашли консенсус, как го-

ворил когда-то Михаил Сергеевич, в этой части. Поправка в части изменения 

срока перечисления курортного сбора согласована на комитете и оформлена 

в виде поправки.  

Законопроект не противоречит законодательству Российской Федера-

ции и Ставропольского края. 

Глава края полагает, что законопроект может быть принят Думой в 

двух чтениях с учетом предложенной таблицы поправок.  

Спасибо. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Дмитрию 

Анатольевичу? Нет вопросов. 

Спасибо, уважаемый Дмитрий Анатольевич. 

Уважаемые коллеги, какие будут замечания по предложенной концеп-

ции законопроекта? Нет. Есть предложение принять указанный законопро-

ект в первом чтении. Прошу проголосовать. За – 37, против и воздержав-

шихся нет. Принимается. 

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть 

принятый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании. Не будет возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на се-

годняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 42, против – 0, воздер-

жался – 1. Принимается. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во 

втором чтении.  

Уважаемые коллеги, у вас имеется таблица поправок, рекомендован-

ных профильным комитетом к принятию. Какие будут предложения по по-

правкам, которые профильный комитет рекомендует принять? Принять.  
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Коллеги, если нет предложений, ставлю на голосование поправки, 

которые профильный комитет рекомендует принять. Прошу проголосовать. 

За – 40, против – 0, воздержался – 1. Принимается. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения 

по внесению поправок? Нет.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 41, против – 0, воздержавшихся – 2. 

Принимается. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Не вижу вопросов, 

предложений. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 39, против – 0, воздержался – 1. Принимается. 

Уважаемые коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставро-

польского края № 229-6 "О внесении изменений в Закон Ставрополь-

ского края "О государственной поддержке социально ориентированных 

некоммерческих организаций в Ставропольском крае".  

Вопрос внесен Губернатором края, Правительством края; комитетом по 

образованию, культуре, науке. 

В соответствии с письмом Губернатора Ставропольского края Влади-

мирова Владимира Владимировича от 30 мая текущего года представлять за-

конопроект на заседании Думы поручено представителю Губернатора Став-

ропольского края, Правительства края в Думе Ставропольского края Грибен-

нику Дмитрию Анатольевичу. 

Артур Леонидович, пожалуйста. 

 

Насонов А.Л. Вопрос в комитете отработан полностью. Есть предло-

жение не заслушивать Дмитрия Анатольевича.  

Коллеги, если не возражаете, перейдем к вопросам. 

 

Председательствующий. Дмитрий Анатольевич не возражает? 

 

Грибенник Д.А. Я не возражаю.  

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Дмитрию Анатоль-

евичу? Нет. 

Спасибо, Дмитрий Анатольевич. 

Слово предоставляется председателю профильного комитета Насонову 

Артуру Леонидовичу.  

Уважаемый Артур Леонидович, Вам слово. 

 

Насонов А.Л. Спасибо. 

Уважаемый Дмитрий Николаевич, уважаемый Александр Евгеньевич, 

уважаемые депутаты и приглашенные! Данный законопроект разработан в 

целях приведения краевого Закона в соответствие с федеральным законода-



 50 

тельством и формирования единого подхода в сфере добровольчества и во-

лонтерства. Изменения, уравнивающие теперь эти понятия, предлагается 

внести в краевой Закон, что, в свою очередь, позволит точнее определить ви-

ды деятельности социально ориентированных некоммерческих организаций, 

которым оказывается государственная поддержка, и форму такой поддержки.  

Реализация законопроекта в случае его принятия не потребует выделе-

ния дополнительных финансовых средств из краевого бюджета.  

Законопроект рассмотрен комитетом в установленном порядке. На него 

поступили все необходимые экспертные заключения. В целом они носят по-

ложительный характер. Редакционное замечание правового управления Ду-

мы Ставропольского края и уточнение краевого Правительства отработаны и 

отражены в таблице согласованных поправок. 

На заседании комитета законопроект рассмотрен и рекомендован к 

принятию в двух чтениях с учетом таблицы одобренных поправок.  

Просим поддержать решение комитета и принять проект закона в двух 

чтениях с учетом таблицы поправок. 

Спасибо за внимание.  

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Артуру Лео-

нидовичу? Нет вопросов. 

Спасибо, уважаемый Артур Леонидович. 

Коллеги, какие будут замечания по предложенной концепции законо-

проекта? Нет замечаний. Не будет возражений по принятию законопроекта в 

первом чтении? Ставлю на голосование.  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу прого-

лосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. Принимается. 

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть 

принятый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании. Не будет возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на се-

годняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержав-

шихся нет. Принято. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во 

втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным коми-

тетом к принятию. Какие будут предложения по поправкам, которые про-

фильный комитет рекомендует принять? Принять.  

Если других предложений не будет, ставлю на голосование поправ-

ки, которые профильный комитет рекомендует принять. Прошу проголосо-

вать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Принимается. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения 

по внесению поправок? Нет.  

Коллеги, ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять статьи и за-

конопроект в целом с учетом принятых поправок, прошу проголосовать. За – 

41, против и воздержавшихся нет. Принимается. 
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Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. Ставлю на го-

лосование. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Принимается. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 216-6 "О внесении изменений в статью 7 Закона Ставропольско-

го края "Об особо охраняемых природных территориях" и признании 

утратившим силу подпункта "в" пункта 3 статьи 1 Закона Ставрополь-

ского края "О внесении изменений в Закон Ставропольского края "Об осо-

бо охраняемых природных территориях".  

Вопрос внесен Губернатором края и Правительством края, комитетом по 

аграрным и земельным вопросам. 

Распоряжением Правительства Ставропольского края от 21 марта те-

кущего года при рассмотрении законопроекта представителем Правительства 

Ставропольского края назначен министр природных ресурсов и охраны 

окружающей среды Ставропольского края Хлопянов Андрей Георгиевич. 

Уважаемый Андрей Георгиевич, Вам слово. 

Уважаемый Иван Андреевич. 

 

Богачев И.А. Дмитрий Николаевич, вопрос проработан в комитете. 

Прошу не заслушивать министра.  

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, поддерживаем? Да. 

Тогда перейдем к вопросам к министру. Вопросы к Андрею Георгиеви-

чу? Нет вопросов. 

Спасибо, уважаемый Андрей Георгиевич.  

Слово предоставляется председателю профильного комитета Богачеву 

Ивану Андреевичу. 

Пожалуйста, уважаемый Иван Андреевич, Вам слово.  

 
Богачев И.А. Уважаемые Дмитрий Николаевич, коллеги! Проектом 

закона исключается возможность перераспределения полномочий органов 
местного самоуправления в области использования и охраны особо охраняе-
мых природных территорий местного значения, которые установлены Феде-
ральным законом "Об общих принципах организации местного самоуправле-
ния в Российской Федерации". Тем самым мы приводим Закон края "Об осо-
бо охраняемых природных территориях" в соответствие с федеральным и 
краевым законодательством.  

К проекту закона получены все необходимые заключения, подготовле-
на таблица поправок, которые устраняют поступившие замечания. 

Решение комитета – проект закона рекомендован Думе к принятию в 
двух чтениях с учетом одобренных поправок. 

Прошу депутатов поддержать наше решение. 
Благодарю за внимание. 



 52 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Ивану Ан-

дреевичу? Нет вопросов. 

Спасибо, уважаемый Иван Андреевич. 

Коллеги, какие будут замечания, предложения по предложенной кон-

цепции законопроекта? Нет. Есть предложение принять законопроект в пер-

вом чтении. Прошу проголосовать. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу прого-

лосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Принято. 

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть 

принятый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании. Не будет возражений? Нет. Ставлю на голосование. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на се-

годняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 41, против и воздержав-

шихся нет. Принимается. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во 

втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным коми-

тетом к принятию. Какие будут предложения по поправкам, которые про-

фильный комитет рекомендует принять? Принять.  

Уважаемые коллеги, прошу проголосовать за поправки, которые 

профильный комитет рекомендует принять. Прошу проголосовать. За – 40, 

против и воздержавшихся нет. Спасибо. Принимается. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения 

по внесению поправок? Нет, не вижу.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. 

Принимается. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет.  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Принято. 

Уважаемые коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставро-

польского края № 227-6 "О внесении изменений в отдельные законода-

тельные акты Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором края, Правительством края, комитетом по 

промышленности. 

Распоряжением Правительства Ставропольского края при рассмотре-

нии законопроекта в Думе края представителем Правительства Ставрополь-

ского края назначен заместитель председателя Правительства Ставрополь-

ского края – министр строительства и архитектуры Ставропольского края Зо-

лотарев Александр Евгеньевич. 

Слово предоставляется Золотареву Александру Евгеньевичу. 

Пожалуйста, Игорь Васильевич. 
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Андрющенко И.В. Дмитрий Николаевич, если коллеги не возражают, 

без доклада Александра Евгеньевича к вопросам.  

 

Председательствующий. Не возражаете, коллеги? Нет. 

Тогда вопросы к Александру Евгеньевичу? Нет вопросов. 

Спасибо, уважаемый Александр Евгеньевич.  

Слово предоставляется председателю профильного комитета Андрю-

щенко Игорю Васильевичу. 

Пожалуйста, уважаемый Игорь Васильевич, Вам слово. 

 

Андрющенко И.В. Уважаемый Дмитрий Николаевич, уважаемые кол-

леги и приглашенные! Проект закона подготовлен в целях приведения крае-

вых законов, регулирующих вопросы обеспечения жильем отдельных кате-

горий граждан, в соответствие с Федеральным законом "О внесении измене-

ний в Федеральный закон "О содействии развитию жилищного строитель-

ства" и отдельные законодательные акты Российской Федерации". Им, в 

частности, предлагается внести изменения редакционного характера, заменив 

понятие "жилье экономического класса" понятием "стандартное жилье".  

К законопроекту получены все необходимые заключения положитель-

ного характера.  

Решением комитета законопроект рекомендован депутатам Думы к 

принятию в двух чтениях. 

Прошу коллег поддержать решение комитета. 

Благодарю.  

 

Председательствующий. Спасибо, Игорь Васильевич. 

Коллеги, есть ли вопросы к Игорю Васильевичу? Нет вопросов. 

Уважаемые коллеги, какие будут замечания по предложенной концеп-

ции законопроекта? Принять. 

Не будет возражений по принятию законопроекта в первом чтении? 

Нет. Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу прого-

лосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Принимается.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть 

принятый нами в первом чтении принять законопроект во втором чтении на 

сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Нет.  

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении, прошу 

проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Принимается. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во 

втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не 

поступило. Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предло-

жения по внесению поправок? Нет. Ставлю на голосование. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу прого-

лосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет. Спасибо. Принимается. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 
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имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет замечаний. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Принимается. 

Слушается вопрос "О плане основных мероприятий Думы Ставро-

польского края по реализации Послания Президента Российской Федера-

ции Федеральному Собранию Российской Федерации от 1 марта 2018 го-

да". 

Вопрос внесен комитетами Думы Ставропольского края. 

Уважаемые коллеги, представленный на утверждение План основных 

мероприятий Думы по реализации Послания Президента Российской Феде-

рации Федеральному Собранию Российской Федерации от 1 марта 2018 года 

подготовлен на основе предложений всех комитетов Думы, которые были 

предварительно рассмотрены и одобрены на своих заседаниях. Также он 

одобрен рабочей группой, созданной для его разработки. 

Предлагаю, уважаемые коллеги, утвердить данный план. 

Ставлю на голосование проект постановления по данному вопросу.  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Принято. 

Слушается вопрос "О протесте прокурора Ставропольского края 

от 10.05.2018 № 7/4-11-2018 на положения части 2 статьи 5.1 и статьи 5.2 

Закона Ставропольского края от 12 мая 2012 г. № 48-кз "О некоторых 

вопросах розничной продажи алкогольной продукции и безалкогольных 

тонизирующих напитков на территории Ставропольского края, внесении 

изменений в Закон Ставропольского края "Об административных пра-

вонарушениях в Ставропольском крае" и признании утратившими силу 

отдельных законодательных актов Ставропольского края". 

Вопрос внесен прокурором Ставропольского края, комитетом по эко-

номическому развитию.  

Слово предоставляется исполняющему обязанности прокурора Ставро-

польского края Мухаметову Эдуарду Ревовичу. 

Пожалуйста, уважаемый Эдуард Ревович, Вам слово. 

 

Мухаметов Э.Р. Уважаемый Дмитрий Николаевич, уважаемые депута-

ты, уважаемые приглашенные! Внесение протеста прокурора края от 10 мая 

2018 года обусловлено тем, что вышеуказанные положения Закона № 48-кз 

противоречат нормам Федерального закона от 22 ноября 1995 год № 171-ФЗ 

"О государственном регулировании производства и оборота этилового спир-

та, алкогольной и спиртосодержащей продукции и об ограничении потребле-

ния (распития) алкогольной продукции" с учетом изменений, внесенных в 

него 29 июля 2017 года и вступивших в силу с 1 января 2018 года.  

Согласно статье 3 Федерального закона № 184-ФЗ "Об общих принци-

пах организации законодательных (представительных) экспертных органов 

государственной власти субъектов Российской Федерации" после принятия 
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соответствующего федерального закона законы и иные  нормативные право-

вые акты субъектов Российской Федерации подлежат приведению в соответ-

ствие с данным Федеральным законом в течение трех месяцев.  

С учетом этого трехмесячный срок истек и прошу уважаемых депута-

тов протест прокурора края удовлетворить.  

Спасибо. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Эдуарду Ре-

вовичу? Нет вопросов. 

Спасибо, уважаемый Эдуард Ревович.  

Слово предоставляется председателю профильного комитета Назарен-

ко Валерию Николаевичу. 

Валерий Николаевич, Вам слово.  

 

Назаренко В.Н. Уважаемый Дмитрий Николаевич, уважаемые колле-

ги! В протесте прокурора края указывается на несоответствие федеральному 

законодательству норм краевого Закона о запрете на территории края роз-

ничной продажи слабоалкогольных тонизирующих напитков, а также уста-

новленных дополнительных ограничений розничной продажи алкогольной 

продукции при оказании услуг общественного питания.  

Следует отметить, что в связи с изменением федерального законода-

тельства наш комитет видел возникшую проблему несоответствия норм За-

кона федеральному законодательству и занимался разработкой мер по ее раз-

решению. Были подготовлены проекты законов о внесении изменений в 

краевой Закон "О некоторых вопросах розничной продажи алкогольной про-

дукции и безалкогольных тонизирующих напитков на территории Ставро-

польского края", которыми исключались нормы, противоречащие федераль-

ному законодательству. 

Вместе с тем, статистические данные органов внутренних дел края 

свидетельствуют о том, что принятые Думой запретительные и ограничи-

тельные меры имеют положительный эффект, что отразилось на состоянии 

криминогенной обстановки в крае, поэтому названные мною проекты зако-

нов были приняты Думой только лишь в первом чтении. Это обосновывалось 

исключительно необходимостью дальнейшего решения вопросов обеспече-

ния безопасности населения края, соблюдения правопорядка, поскольку мы 

осознавали и осознаем серьезность возможных последствий от снятия допол-

нительных ограничений в сфере оборота алкогольной продукции. 

В связи с этим в адрес Правительства Российской Федерации было 

направлено обращение "Об ускорении определения уполномоченного феде-

рального органа исполнительной власти, в компетенцию которого входит 

установление перечня тонизирующих веществ, алкогольной продукции, со-

держащих тонизирующие вещества, производство и оборот которых запре-

щен на территории Российской Федерации федеральным законодательством". 

Хочу проинформировать, что из полученного Думой ответа следует, 

что постановлением Правительства России уполномоченным устанавливать 
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перечень тонизирующих веществ определен "Роспотребнадзор", которым 

разработан проект приказа об утверждении указанного перечня. В настоящее 

время проходит его публичное обсуждение на федеральном портале проектов 

нормативно-правовых актов, которое завершится 19 июля 2018 года. 

Что касается протеста прокурора края, то он рассмотрен комитетом в 

установленном порядке, подготовлен проект постановления Думы по данно-

му вопросу, который предлагается принять.  

У меня все. Благодарю за внимание.  

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Валерию 

Николаевичу? Нет вопросов. 

Слово предоставляется Грибеннику Дмитрию Анатольевичу для изло-

жения официальной точки зрения Губернатора Ставропольского края по ука-

занному вопросу.  

 

Грибенник Д.А. Уважаемый Дмитрий Николаевич, уважаемые депута-

ты, приглашенные на сегодняшнее заседание! Нашим краевым законом № 48-кз 

от 12 мая 2012 года вводились ограничительные меры в июне 2015 года в 

связи с целым рядом резонансных преступлений, совершенных на террито-

рии края лицами в состоянии алкогольного опьянения в местах, осуществляю-

щих розничную продажу алкогольной продукции, при оказании услуг обще-

ственного питания именно в ночное время. Я думаю, вы все помните торт 

момент, когда мы этот Закон принимали. Эта норма полностью на тот мо-

мент соответствовала Федеральному закону № 171 от 20 ноября 1995 года. 

Ограничения позволили обеспечить правопорядок и существенно обез-

опасить условия для пребывания граждан в кафе, барах и ресторанах. За пе-

риод 2015 – 2016 годов количество преступлений, совершенных в ночное 

время лицами в состоянии алкогольного опьянения в помещениях предприя-

тий общественного питания и на прилегающих к ним территориях, сократи-

лось по данным МВД на 45 %. 

Введение в действие указанного выше краевого Закона практически 

полностью ввело запрет на розничную продажу в крае слабоалкогольных то-

низирующих напитков и способствовало снижению уровня их потребления 

среди населения и особенно среди молодежи. В крае (я думаю, все мы это 

понимаем) положительный эффект от работы указанного Закона налицо. 

Губернатор отмечает, что отмена установленных краевым Законом 

ограничительных мер может снова привести к неконтролируемому росту 

числа административных правонарушений и уголовных преступлений, а также 

снизит уровень обеспечения безопасности граждан при посещении ими 

предприятий общественного питания в крае, так как федеральным законода-

тельством некоторые вопросы правового характера и наименований тонизи-

рующих напитков на сегодня не отрегулированы. 

Вместе с тем, со вступлением в силу с 1 января 2018 года положений 

Федерального закона № 278-ФЗ "О внесении изменений в Федеральный за-

кон "О государственном регулировании производства и оборота этилового 
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спирта, алкогольной и спиртосодержащей продукции и об ограничении по-

требления (распития) алкогольной продукции", которым дополнительные 

ограничения времени из полномочий краевых и региональных убраны, Губер-

натор полагает, что протест прокурора Ставропольского края от 10 мая 2018 го-

да № 7/4-11-2018 на положение части 2 статьи 5.1 Закона Ставропольского 

края № 48-кз подлежит удовлетворению, так как все мы понимаем, что феде-

ральное законодательство должно исполняться и подлежит удовлетворению.  

С учетом принятия Думой Ставропольского края 26 апреля 2018 года в 

первом чтении Закона Ставропольского края № 198-6, о чем говорил Валерий 

Николаевич, вместе с Правительством Ставропольского края Дума Ставро-

польского края ведет работу по изысканию методов и способов предотвра-

щения того негативного нарушения, административных правонарушений и 

преступных действий граждан при продаже общественными предприятиями 

в розничной продаже алкогольных напитков. 

Губернатор полагает, что с учетом того, что и Правительством Россий-

ской Федерации сегодня разрабатывается нормативная база в части исполне-

ния федерального законодательства, что Правительству Ставропольского 

края совместно с Думой Ставропольского края необходимо продолжить ра-

боту, в том числе и с федеральными органами по совершенствованию зако-

нодательства Ставропольского края и Российской Федерации в сфере регу-

лирования производства и оборота алкогольной продукции. 

Спасибо.  
 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Дмитрию 

Анатольевичу? Нет вопросов.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Принято. 
Уважаемые коллеги, слушается вопрос "О согласовании проекта по-

становления Правительства Ставропольского края "Об утверждении 
Порядка определения объема и предоставления за счет средств бюджета 
Ставропольского края в 2018 году субсидий на компенсацию части по-
терь в доходах организаций, осуществляющих теплоснабжение или во-
доснабжение, возникающих в результате государственного регулирова-
ния тарифов". 

Вопрос внесен Губернатором края, комитетом по промышленности. 
Слово предоставляется министру жилищно-коммунального хозяйства 

Марченко Роману Алексеевичу. 
Уважаемый Игорь Васильевич, пожалуйста. 
 

Андрющенко И.В. Дмитрий Николаевич, если коллеги не возражают, 
сразу к вопросам. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопрос достаточно серь-
езно изучался. 

 



 58 

Андрющенко И.В. Широкий круг депутатов был вовлечен в это сове-

щание. 

 

Председательствующий. Вопросы к Роману Алексеевичу? Нет. 

Спасибо, уважаемый Роман Алексеевич.  

Слово предоставляется председателю профильного комитета Игорю 

Васильевичу Андрющенко. 

 

Андрющенко И.В. Уважаемый Дмитрий Николаевич, уважаемые кол-

леги, приглашенные! Рассматриваемый проект постановления разработан в 

соответствии с Законом "О бюджете Ставропольского края на 2018 год и 

плановый период 2019 и 2020 годов", согласно которому субсидии на ком-

пенсацию части потерь в доходах организаций, осуществляющих теплоснаб-

жение или водоснабжение, возникающих в результате государственного ре-

гулирования тарифов, предоставляются в порядке, установленном Прави-

тельством Ставропольского края, согласованном с Думой. 

Проект постановления Правительства Ставропольского края об утвер-

ждении такого порядка внесен в Думу Губернатором края для согласования. 

Проект рассмотрен комитетом в установленном порядке и рекомендо-

ван к принятию. 

Прошу депутатов поддержать наше решение и принять предложенный 

проект постановления по данному вопросу. 

Благодарю, коллеги, за внимание. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Игорю Ва-

сильевичу? Нет вопросов. 

Коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас имеется. 

Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. Ставлю на голосование 

предложенный проект постановления. Прошу проголосовать. За – 38, про-

тив – 0, воздержался – 1. Принято. 

Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению организационного во-

проса.  

Поступило заявление от депутата Юндина Андрея Николаевича с 

просьбой избрать его в состав комитета Думы Ставропольского края по со-

циальной политике и здравоохранению. Какие будут предложения, мнения у 

депутатов? Избрать. 

Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы избрать депутата Юндина Андрея 

Николаевича в состав комитета Думы Ставропольского края по социальной 

политике и здравоохранению, прошу проголосовать. За – 40, против и воз-

державшихся нет.  

Спасибо. Принято. 

Уважаемые коллеги, принятое нами решение будет оформлено соот-

ветствующим постановлением Думы. 

Уважаемые коллеги, в соответствии с пунктом 26 Положения о Совете 

законодателей Ставропольского края довожу до Вашего сведения, что 24 ап-
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реля текущего года состоялось заседание Совета законодателей Ставрополь-

ского края. Утвержден план работы Совета законодателей Ставропольского 

края на 2018 год.  

Также на заседании были рассмотрены вопросы "О координации дей-

ствий органов законодательной (представительной) и исполнительной власти 

Ставропольского края, депутатов Государственной Думы Федерального 

Собрания Российской Федерации, избранных от Ставропольского края, и 

членов Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации, 

представляющих Ставропольский край, при подготовке, внесении и прохож-

дении в Федеральном Собрании Российской Федерации проектов федераль-

ных законов, инициированных Губернатором Ставропольского края, Прави-

тельством Ставропольского края и Думой Ставропольского края и "О про-

блемных вопросах в сфере обращения с твердыми коммунальными отходами 

в Ставропольском крае". 

Информация о заседании Совета размещена на официальном сайте Ду-

мы в информационно-телекоммуникационной сети "Интернет". 

Уважаемые коллеги, поступил ответ на депутатский запрос Шевченко 

Владимира Николаевича. Копия ответа вам роздана. Если кто не ознакомил-

ся, может ознакомиться. 

Также поступили депутатские запросы от депутата Белого Юрия Васи-

льевича  на имя прокурора  Ставропольского края Богданчикова Анатолия 

Борисовича, от группы депутатов в количестве пяти человек (Юндин Андрей 

Николаевич, Гонтарь Юрий Афанасьевич, Гончаров Виктор Иванович, 

Кузьин Александр Сергеевич, Дроздов Илья Юрьевич) на имя начальника 

Главного управления МВД РФ по Ставропольскому краю Олдака Александра 

Григорьевича по вопросу нападения на журналиста Чаблина, от Раздобудько 

Алексея Викторовича на имя Губернатора Ставропольского края Владимиро-

ва Владимира Владимировича об обращении главы администрации города-

курорта Пятигорска Скрипника по вопросу действующего ограничения обо-

рота земельных участков городов-курортов Кавказских Минеральных Вод. 

Копии запросов  вам розданы. 

Уважаемые коллеги, депутатские запросы  будут направлены для рас-

смотрения в установленном порядке. 

Уважаемые коллеги, за время после проведения 26 апреля текущего го-

да двадцать первого заседания Думы Ставропольского края мы приняли пу-

тем опроса 29 постановлений Думы. Перечень постановлений у вас имеется. 

Уважаемые коллеги, все вопросы повестки дня сегодняшнего заседания 

нами рассмотрены. 

Какие имеются справки, замечания по ведению заседания Думы? Нет. 

Уважаемые коллеги, на этом двадцать второе заседание Думы Ставро-

польского края шестого созыва объявляется закрытым.  
 

(Звучит Гимн России) 
 
 

Колесникова С.А. 
26-06-42 


